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В прошлом году лесосечная 
заготовила на вахтовом участке Заря 93 тысячи кубомет
ров, почти в полтора раза перевыполнив сезонный план. 
Чтобы вывезти древесину, тегульдетцы первыми в объе
динении Томлеспром создали транспортный комплекс. 
На помощь тегульдетцам пришли водители из Томска, с 
Асиновского и Томского лесопромышленных комбинатов, 
из Комсомольского леспромхоза. Общими усилиями к 1 
апреля вывезено около 75 тысяч кубометров. Ио в штабе
лях еще почти 18 тысяч кубометров. Тегульдетцы под
держали призыв коллективов Каргасокского и Белояр
ского лесопромышленных комбинатов. Решено сохранить 
ударный ритм марта на вывозке и основных фазах про
изводства.
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Два дня апреля по мартовскому графику работали 
Новотегульдетский и Сайгинский леспромхозы.

Отстают: Парабельский леспромхоз, объединение Чу- 
лымлес и Тогурский лесопромышленный комбинат.

Задача лесозаготовителей — вывезти в первой декаде 
300 тысяч кубометров древесины.
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бригада Г, А. Мещерова

На автобусе мы выехали 
в семидесятикилометровый 
путь на вахтовый: участок 
Заря. Шофер М. Н. Шафра
ник внимательно следил за 
дорогой: через каждые 20 — 
30 минут навстречу попада
лись груженые лесовозы и 
надо было предусмотреть 
разъезд заранее. Три маши
ны пропускаем, а четвертую 
останавливаем.

— Нравится мне такая ра
бота, — весело говорит води
тель Ореховского транспорт
ного комплекса Комсомоль
ского леспромхоза В. Ф. 
Першин. — Четыре наших 
экипажа на помощь приш
ли. Дороги здесь, правда, по
хуже, зато операторы — 
настоящие асы. За сутки за
дание перевыполняем почти 
в два раза. А 30 марта вме
сте с. комплексом вывезли 
1.500 кубометров. Сохраним 
такой ритм—считай, весь лес 
в первой декаде вывезем.

Мы побывали во всех зве
ньях комплекса и везде лю
ди настроены по-боевому, 
полны решимости спасти 
лес. Операторы Геннадий 
Прокопьевич Елисеев и 
Александр Дмитриевич По
тапенко — не самые опыт
ные на предприятии. Но 
механизаторы трудятся с 
таким задором и подъемом, 
что машины находятся под 
погоузкой не более 20 ми
нут.

— За сутки до 35 лесово
зов грузим, — сообщает, ста
раясь перекрыть шум дви
гателя. Александр Потапен
ко и, вытирая лоб платком, 
извиняется: — Глушить не
когда. Работаем вдвоем, а не 
постоишь: водители «подпи
рают».

Лес на вахте уложен на 
подкладки в длинные лен
точные штабели, площадки 
подготовлены неплохо. Что
бы максимально ускорить 
вывозку, тегульдетцы впер
вые применили погрузку од
ного лесовоза сразу двумя 
челюстниками. Кроме того, 
штабеля длиннее 50 мет
ров начинают грузить од
новременно с двух сторон. 
За счет такой технологии 
удается почти вдвое сокра
тить холостой пробег трак
торов, гораздо быстрее идет 
погрузка.

Транспортные комплексы 
образца 1979 года почти по
всеместно создавались в 
сложной обстановке. Не все 
руководители *оняли и при
няли нелесоооразность новой 
формы организации труда 
на' вывозке. К чести тегуль- 
детцев, они раньше других
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сумели оценить преимуще
ства и эффективность тран
спортного комплекса.

— Первый квартал для 
нас был трудным, как и для 
всех лесозаготовителей об
ласти, — говорил директор 
леспромхоза А. Я. Шварц, — 
и во многом хорошие пока
затели на вывозке предопре
делил наш комплекс. Зало
гом успеха его коллектива 
стали взаимовыручка и 
взаимодействие отдельных 
звеньев. В результате—план 
марта по вывозке’ мы пере
выполнили более чем на 
8 тысяч кубометров. Мартов
ские темпы не.снизим и в 
апреле. Обязуемся выпол
нить план четырех месяцев 
ко дню рождения В. И. Ле
нина.

Взаимовыручка, о которой 
говорил директор, наиболее 
ярко проявилась именно в 
коллективе транспортного 
комплекса. И вовсе не слу
чайно, что партийную груп
пу возглавил бригадир-ме
ханик на ремонте лесовозов 
Н. Н. Жаврин. Именно ре
монтники стали одним из 
ударных отрядов нового 
подразделения, обеспечили 
его бесперебойную работу.

А вот как начинали те
гульдетцы. Половина лесо
возов прошла капитальный 
ремонт, кроме того, лишь 
четверо из 27 водителей 
имели опыт вывозки в про
шлую зиму. Несмотря на та
кие трудности, ремонтники 
во главе с Н. Н. Жавриным 
и водители во главе с брига
диром П. В. Козеевым дела
ли все, чтобы на линию вы
ходило ежедневно плановое 
число автомобилей.

Настоящий трудовой эн
тузиазм проявили ремонтни
ки звена Василия Андре
евича Карлова. Вместе со 
своим многоопытным брига
диром молодые слесари Вла
димир Романов, Николай 
Могильный, Владимир Ефре
мов, Виктор Григорьев, при-
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шедший им на помощь в 
марте Николай Половников 
в две смены ремонтировали 
челюстные погрузчики и 
бульдозеры. Вахта ремонт
ников продолжается и в ап
реле.

— Работа наша интерес
ная, — выразил общее мне
ние коммунист Владимир 
Романов, — выручает уни
версальная профессиональ
ная подготовка. Ведь каж
дый владеет двумя-тремя 
специальностями. Выкраи
ваем из подручного мате
риала любую деталь, хотя 
при этом и приходится про
являть порой сметку и лов
кость Левши.

На трассе мы повстречали 
молодого водителя Анатолия 
Жеурова. На кабине его ле
совоза яоко алели тпи звез
дочки. На машине бригади
ра П. В. Козеева их пять, у 
экипажа Н. Н. Федяева — 
четыре.

— Соревнование всех
звеньев транспортного ком
плекса, — пояснил секре
тарь парткома В. И. Дань- 
шин, — было по-настояще
му действенным. За каждую 
тысячу вывезенных кубо
метров леса рисовали на ма
шине отличившегося экипа
жа звездочку. Действенная 
форма гласности. Еже
дневно выпускаем боевые 
листки, инфоомационные 
бюллетени, сообщаем ре
зультаты победителей по 
радио, подводим итоги по 
пятидневкам. Все эти усло
вия сохранились и в апреле.

Без сомнения, транспорт
ный комплекс в леспромхозе 
оправдал себя, понравился 
всем. Но почему же в таком 
случае приходится спасать 
лес? Почему в экстренном 
порядке прекращена вывоз
ка на пески, где можно бы
ло уложить еще несколько 
хлыстовых плотов, и древе
сина доставляется на буфер
ный склад в Ергозу для лет
ней вазделки?

— Транспортный комплекс 
при самых ударных темпах,
— ответил главный инженер 
леспромхоза В. В. Демченко,
— в состоянии вывезти за 
сезон около половины запа
сов леса на вахте. Остальное 
осваивают томичи, асинов- 
цы, ореховцы. И привлечен
ные, и свои водители ра
ботают отлично. Но беда в 
том, что объединение напра
вило машины с большим за
позданием, и теперь прихо
дится просить милости у 
весны.

Конечно, в апреле мы 
делаем все для спасения ле
са. В частности, сократили 
плечо вывозки на 15 кило
метров, бульдозеристы круг
лосуточно готовят подъезд
ные пути к штабелям, коль
ца и разъезды для лесово
зов, продолжается кругло
суточное дежзфство инже
нерно-технических работни
ков...

Второго апреля мы позво
нили в Тегульдет. Получены 
хорошие вести. Задание пер
вого дня ударной декады пе
ревыполнено.

В. ФЕДОРОВ.
Томск—Тегульдет.

По оперативным данным 
областного управления сель- 
ского хозяйства, среднесу
точные надои молока за 
первое апреля — первый 
день конкурса молочното
варных ферм — достигли 
уровня:

Первомайский 8,8
Колпашевский 8,6
Кривошеинский 8,3
Чаинский 8,2
Верхпекетсхий 8,2
Молчановсхий 8
Томский 7,8
Бакчарский 7,7
Александровский 7,3
Кожевниковский 7,2
Шегарский 6,9
Асиновский 6,7
Зырянский 6,6
Каргасокский 6,5
Парабельский 5,5
Тегульдетский 5
ПО ОБЛАСТИ 7,3
Разрыв в надоях по срав

нению с прошлым годом со
храняется и составляет в 
целом по области 0,2 кило
грамма. Своим отставанием 
молочная отрасль «обязана» 
таким районам, как Асинов
ский и Шегарский, Криво
шеинский и Молчановский, 
где надои в текущем году 
стабильно держатся ниже 
прошлогодней отметки. С 
той лишь разницей, что жи
вотноводы Кривошеинского 
и Молчановского районов, 
добившись большого успеха 
в  предыдущую зимовку, не 
удержались на его волне, а

шегарцы и асиновцы посто
янно идут с «минусом», без 
спадов и подъемов.

Кроме этих районов, сни
зили валовое производство 
молока Александровский, 
Колпашевский и Тегульдет- 
ский. В связи с этим обра
щает на себя внимание по
казатель товарности ферм. 
Реализация молока колеб
лется от 88 процентов в 
Александровском до 51,4 про
цента в Верхнекетском райо
не. Вряд ли такую пестро
ту можно объяснить только 
туровьш отелом и возрос
шими соответственно расхо
дами молока на технологи
ческие нужды. Товарность 
ниже и там, где не наблю
дается большого повышения 
надоев. Это опять-таки 
Асиновский, Кривошеинский 
районы и ряд других.

Пример четкого выполне- 
’ ния всех требований в мо
лочном животноводстве по
казывают коллективы боль
шинства ферм Чаинского 
района. Здесь особенно не
благоприятными были усло
вия для выращивания и за
готовки кормов. Имея огра
ниченные запасы фуража, 
чаинские животноводы тем 
не менее добиваются роста 
продуктивности скота, по за
тратам кормов на единицу 
продукции они занимают 
лидирующее положение в ' 
области.

Так надо работать всем.

«Салю т - 6 »  -  «-Союз -  3 2 »  —  «Прогресс * 5 »?

Полет по программе
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 2 апреля. 
(ТАСС). Завершилась пятая 
неделя полета Владимира 
Ляхова и Валерия Рюмина 
на борту орбитальной стан
ции «Салют-6».

В субботу и воскресенье 
космонавты выполняли са
нитарно-гигиенические ме
роприятия на станции, за
нимались физическими уп
ражнениями. Кроме того, в 
эти дни по программе изу
чения окружающей среды 
экипаж проводил визуаль
ные наблюдения отдельных 
районов земной поверхно- 
сти и акватории Мирового 
океана. 31 марта на уста
новке «Кристалл» выполнен 
очередной эксперимент с 
материалами, представлен
ными французской сторо
ной.

Сегодня рабочий день на 
борту орбитального комп
лекса начался, как обычно, 
в 8 часов утра. По програм
ме медицинских исследова
ний космонавты провели 
измерение массы тела и 
объема мышц, нагрузка на 
которые в условиях полета 
незначительна. В ходе дня 
при выполнении работ и за
нятий физическими упраж
нениями проводится экспе
римент, в котором одновре
менно с объективным конт

ролем состояния сердечно
сосудистой .системы экипаж 
дает оценку своего самочув
ствия. Эксперимент выпол
няется с помощью порта
тивного прибора, не стесня
ющего движений космонав
та.

Завершается программа 
полета грузового корабля 
«Прогресс-5» в составе орби
тального комплекса. В ко
рабль перенесены исполь
зованные оборудование, ре- 
генераторы, поглотителен 
вредных примесей, контей
неры из-под воды и продук
тов питания.

Во второй половине дня с 
помощью двигательной уста
новки корабля «Прогресс-5» 
запланировано проведение 
еще одного маневра по уве
личению высоты орбиты 
комплекса.

По докладам экипажа и 
данным телеметрической ин
формации, бортовые систе
мы научно-исследователь
ского комплекса «Салют-6» 
— «Союз-32» — «Прогресс-5» 
функционируют нормально. 
Параметры микроклимата в 
отсеках комплекса составля
ют: температура — 20 граду
сов Цельсия, давление—770 
миллиметров ртутного стол
ба.

Космонавты Владимир Ля
хов и Валерий Рюмин чув
ствуют себя хорошо.

Наладчик токарных автоматов коммунист Николай 
Павлович Устинович обязался выполнить задание десятой 
пятилетки к 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ле
нина. Трудится он во втором цехе манометрового завода, 
сменное задание выполняет в среднем на 120—130 про
центов. Фото О. Казанцева.
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Встреча мастеров интенсивного откорма из сов- ной площадки. Шесть чело- нула доррга. Естественно,
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мастеров интенсивного откорма из сов

хоза «Новиковский» Асиновского и колхоза «Пер
вое мая» Первомайского районов. Цель —  заклю
чение договора о социалистическом соревновании 
под девизом: «Выше привесы, меньше затрат, опыт 
— достояние каждого».

Бригада операторов 
челюстных погрузчи
ков из Ягодинского ле
сопункта Белоярского 
лесопромышл е н н о г о 
комбината, руководи
мая Егором Кузьми
чом Мануйловым, ре
шила отгрузить в пер
вом квартале 42 тыся
чи кубометров леса. 
Это высокое обязатель
ство коллектив с че
стью выполнил.

НА СНИМКЕ: 
Мануйлов,

Е, К.

Фото Е. Лисицына.
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В последних числах марта 
делегация Моисеевской фер
мы по откорму крупного ро
гатого скота из совхоза «Но- 
виковский» Асиновского рай
она побывала у своих перво
майских коллег в Туендате. 
Привело моисеевцев сюда 
желание познакомиться как 
с самими туендатскими жи
вотноводами, так и с их «се
кретами» по получению вы
соких привесов. 1.200 грам
мов среднесуточных приве
сов, полученных в 1978 году 
звеном Виктора Васильеви
ча Радзока, говорят о том, 
‘что это не просто удачное 
стечение обстоятельств, а 
результат передового опыта, 
профессионального умения 
и трудового энтузиазма пер
вомайских мастеров интен
сивного откорма.

ЧТО ИХ ОБЪЕДИНЯЕТ?
У  моисеевских животново

дов, как в целом по ферме 
и у туендатских, среднесу
точные привесы в прошлом 
году превысили семьсот 
граммов: оба коллектива за
нимаются и доращиванием, 
и заключительным откор
мом молодняка крупного ро
гатого скота. Но высокие 
привесы и сдаточные конди
ции (у первых—выше четы
рехсот, у вторых —- около 
четырехсот килограммов) — 
это лишь видимая часть 
производственного айсберга. 
Новый метод организации 
труда — бригадный подряд, 
взятый на вооружение обои
ми коллективами, пожалуй, 
наиболее важная деталь, ко
торая роднит мастеров ин
тенсивного откорма. И те, и 
другие уверены, что только 
в условиях бригадного под
ряда можно индивидуаль
ный интерес и работоспособ
ность каждого животновода 
направить в русло коллек
тивных целей.. Позвенные 
«котлы», общие премиаль
ные, распределение которых 
производится по итогам 
квартальной работы на сове
тах бригад, вполне самосто
ятельное регулирование пра
вил внутреннего распорядка 
— такие черты характерны 
для обоих откормочных 
коллективов.

В технологическом плане 
как моисеевцы, так и туен- 
датцы уже не первый год 
используют метод беспри-

вязното содержания живот
ных, давно отказались от 
кастрации бычков. В летнее 
время скот моисеевские жи
вотноводы содержат на от
кормочной площадке, а их 
первомайские коллеги — во 
дворах, куда доставляется 
сочный зеленый корм. Бла
годаря экономному расходо
ванию кормов, электроэнер
гии, сокращению транс
портных затрат и сроков от, 
корма себестоимость цент
нера продукции на обеих 
фермах невысока: 147 руб
лей у моисеевцев и 155 — у 
туендатцев.

ЧТО ИХ РАЗЛИЧАЕТ?
Недостаток сельскохозяй

ственных кадров в совхозе 
«Новиковский» и непрестиж
ность, в известном смысле, 
профессии скотника (немно
гочисленная совхозная мо
лодежь в основном1 стремит
ся выучиться на механиза
торов) побудили местных 
инициаторов. интенсивного 
откорма механизировать, 
насколько это возможно, 
труд животноводов. Во всех 
дворах действует мобильная 
кормораздача, глубокая под
стилка удаляется бульдозе
ром ежемесячно. Скотники 
имеют в своем распоряже
нии несколько лошадей для 
подвозки и раздачи комби
кормов. Но уже переобору
дован для этой цели разбра
сыватель минеральных 
удобрений РУМ. Десять че
ловек (вместе с трактори
стами) управляются со ста
дом в семьсот с лишним го„ 
лов и считают, что опти
мальной нагрузкой является 
не менее чем тысячное по
головье. Тогда себестоимость 
центнера привеса будет еще 
меньшей.

У  первомайцев из меха
низмов на службе скотни
ков «состоит» только транс
портер навозоудаления. Но 
он в то же время увеличи
вает количество копытных 
заболеваний скота. Корма 
подвозятся на лошадях и 
задаются в кормушки де
довским способом — вила
ми. Особого дефицита рабо
чих рук в колхозе «Первое, 
мая» нет, поэтому и механи. 
зация откормочного дела 
здесь крайне ограничена. 
Нет у туендатских живот
новодов и летней откормоч

ной площадки. Шесть чело
век ухаживают за четырь
мястами бычков и эту на
грузку считают предельной.

А  КАК У  ВАС? Такие во
просы на встрече моисеев
ских и туендатских живот
новодов следовали один за 
другим.

Н. Я. Сороквашин, зоотех
ник, заведующий Моисеев
ской откормочной фермой:
Мы расходуем в среднем на 
центнер привеса 10,2 центне
ра кормовых единиц. А  вы— 
около девяти. В чем секрет?

В. М. Радюк, заведующий 
Туендатской откормочной 
фермой: А  сколько вы дае
те на голову окота концент
ратов?

Н. Я. Сороквашин: Четыре 
с лишним килограмма.

В. М. Радюк: А  мы—три 
с небольшим. Да побольше 
силоса. Вот и получается 
экономия. ’

В. П. Евдокимов, звенье
вой-скотник Моисеевской 
фермы: Но ведь силос хо
рош в молочном животно
водстве, а на откорме в нем, 
как говорят, духу не хвата
ет — белка маловато.

В. В. Радюк, звеньевой- 
скотник Туендатской фер
мы: А  мы как раз на силосе- 
то и получаем килограммо
вые привесы. Важно, како
го он качества, когда и как 
его скоту задать.

Н. Ф. Козловский, звенье
вой Туендатской фермы: На
верное, у вас скотные дворы 
хорошие, есть где развер
нуться?

Н. М. Ермолин, звеньевой 
Моисеевской фермы: Дворы 
не лучше ваших, приезжай
те, посмотрите. Правда, в 
один двор, тесовый арочник, 
все скотники рвутся: там 
полная механизация, там и 
привесы. Делим этот двор, 
чтоб не обидно было, между 
двумя звеньями. Вроде ни
чего завидного: доски да 
толь. Боялись, что перемерз
нет скот, а вот поди ж ты — 
и работать легко, и отдача 
хорошая.

О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ?
Моисеевцы знакомились с 

условиями труда туендат
ских животноводов и техно
логией откорма обстоятель
но. Пригласили коллег к 
себе. Те долго не колебались 
(ответить на приглашение— 
значит, согласиться на со
ревнование, значит, общест
венный интерес поднять 
выше еще на одну ступень
ку) и решили побывать с от
ветным визитом в первых 
числах апреля, пока не рух

нула доррга. Естественно, 
что, выразив обоюдное со
гласие соревноваться друг с 
другом в повышении приве
сов, улучшении сдаточных 
кондиций скота, снижении 
издержек производства и се
бестоимости продукции, кол
лективы обеих ферм счита
ют вправе требовать от ру
ководителей и специалистов 
своих хозяйств эффективно
го содействия такому со
трудничеству. Моисеевцам, 
например, нужна не прими
тивная, а крытая летняя 
площадка. Не против ее 
иметь у себя на ферме и ту- 

. ендатцы. Моисеевские жи
вотноводы считают, что зе
леный конвейер для летне
го содержания нужен, как 
минимум, трех-, а не двух
срочный (прошедшее лето 
показало ограниченность та
кой кормовой базы). Перво
майские животноводы с удо
вольствием внедрили бы у 
себя мобильную кормораз- 
дачу, тем более, что позво
ляет конструкция дворов, но 
правление разводит руками: 
«Не можем нигде купить 
кормораздатчик КТУ-10». 
Ясно, что если специалисты 
и руководители . хозяйств 

'будут глубже вникать в 
производство, будут знать 
настроение и запросы сель
ских тружеников, будут дер
жать руку, на пульсе со
циалистического соревнова
ния, не ограничиваясь раз
работкой условий, а практи
чески организуя это сорев
нование, то успех каждого 
трудового коллектива обес
печен.

ВОПЛОЩЕНИЕ ДЕВИЗА
Социалистическими обяза

тельствами, принятыми на 
четвертый год пятилетки 
обоими фермскими коллек
тивами, предусмотрено по
лучить на доращивании не 
менее 700, а на заключитель
ном откорме — не менее 
1.000 граммов среднесуточ
ных привесов. Поставлена 
задача сдавать скот госу
дарству в основном выше 
средней упитанности, весом 
410—420 килограммов. Оба 
коллектива обязались полно
стью сохранить поголовье, 
повысить производитель
ность труда, снизить издерж
ки производства. Высокая 
дисциплина труда и быта, 
идейно-политическая зре
лось будут способствовать 
дальнейшим достижениям 
передовиков.

Встречу организовал корр. 
«Красного знамени»

В. ДРОЗДОВ.

ПРОЕКТ
МОЩНОЙ ТЭЦ

Томское отделение ин
ститута Теплоэлектропро- 
ект приступило к разра
ботке технического проек
та Красноярской ТЭЦ-3.

Это будет крупнейшая 
ТЭЦ на востоке нашей 
страны. Строительство 
электростанции должно 
начаться в будущем году. 
Предполагаемая мощ
ность первой очереди -— 
540—630 мегаватт.

В проекте применяются 
прогрессивные решения 
при изготовлении завода
ми строительных конст
рукций. Предусматри
вается максимальная бло
кировка зданий и соору
жений для сокращения 
площадей застройки.

Сотрудники института 
принимают все меры к 
досрочному завершению 
проектирования этого 
важнейшего объекта. 
Придет время, и Красно
ярская ТЭЦ-3 даст тепло 
жилым кварталам и про
мышленным предприяти
ям Красноярска, а элек
трическая энергия воль
ется мощным потоком в 
объединенную энергоси
стему «Сибирь».

Главный инженер про
екта крупнейшей в Сиби
ри Красноярской ТЭЦ-3— 
Г. Е. Иванов.

Л. КЛЕПЦОВ.

УЧАТСЯ РАБОЧИЕ-
КРОВЕЛЬЩИКИ

На строительстве сви- 
иокомплекса состоялся 
«день технической ин
формации» на тему: «Пе
редовые методы кровель
ных работ». Начальник 
отдела внедрения передо
вых методов труда треста 
Оргтехстрой В. А. Ужего- 
ва рассказала о прогрес
сивных приемах устрой
ства кровель, о способах 
их сооружения, приме
няемых на объектах Том
ского территориального 
управления строительст
ва.

Инструктор по передо
вым методам труда треста 
В. М. Гоцман познакомил 
рабочих с технологией 
кровельных работ с при
менением наплавляемого 
рубероида. Начальник ла
боратории В. П. Аверкина 
проанализировала качест
во кровельных работ на 
свинокомплексе.

Рабочие, бригадиры, 
прорабы ознакомились с 
новыми информационны
ми материалами, техно
логическими картами, с 
перечнем нормокомплек- 
тооз для кровельщиков.

В. ЩУКИН.

МОНОГРАФИЯ 
О ПОДЗЕМНЫХ ВОДАХ

В издательстве «Недра» 
вышла монография за
ведующего кафедрой ги
дрогеологии и инженер
ной геологии ТПИ С. Л. 
Шварцева «Гидрогеохи
мия зоны гипергенеза». В 
книге по многолетним ис
следованиям автора си
стематизированы данные 
по 52 химическим эле
ментам в подземных во
дах основных ландшафт
ных зон земного шара.

Изучение состава под
земных вод позволяет оп
ределить масштабы и на
правленность многих 
процессов, протекающих 
в почвах и горных поро
дах и, соответственно, 
прогнозировать те неже
лательные явления, кото
рые могут возникать при 
строительстве карьеров, 
рудников, создании водо
хранилищ, переброске 
рек, орошении земель. 
Эти данные служат так
же основой при поисках 
различных полезных ис
копаемых гидрогеохими
ческим методом.

В течение многих лет 
автор проводил исследо
вания подземных вод вер
хней части земной коры, 
которая наиболее широко 
используется человеком, 
в различных ландшафт
но-климатических зонах 
земного шара, начиная от 
тундры на севере Сибири 
и кончая влажными тоо- 
пинескими лесами в Гви
нейской Республике. Это 
позволило ему установить 
новые связи между под
земными водами и ланд
шафтными особенностя
ми тероитории, которые 
могут быть положены в 
основу разработки про
блемы охраны подземных 
вод от загрязнения и ис
тощения.

Монография легла в ос
нову представленной к 
защите докторской дис
сертации.

Р. ГОРСКАЯ.
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ф  Б. Стриж ак  — бригадир р е 

монтников Ф  Э ф ф е к т  т е х н и ч е 

ского творчества ®  Э л е к т р о 

лампу собирает, маш ина Ф  Л о ж 

ная выгода главного и нж енера

«Ускорить темпы комплексной Эф ф  ект и н ж е н е р н о й м ы сли
механизации и автоматизации 
производственных процессов 
во всех отраслях народного

t

хозяйства, особенно механи
зации вспомогательных и под
собных работ. Существенно 
сократить  удельный вес 
р у ч н о г о  т р у д а » ,

( И з  О с н о в н ы х  н а п р а в л е н и й  
р а з в и т и я  н а р о д н о г о  х о з я й с т в а  
С С С Р  на i 9 7 6 ~ i 9 8 0  годы) .
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ОТ ВНЕДРЕНИЯ -  
К ЭКОНОМИИ

О том, как техническое творчество в уп
равлении магистральных нефтепроводов 
помогает сберечь электроэнергию.

Представьте себе магист
ральный нефтепровод изну
три. Труба диаметром 1.220 
миллиметров и длиной в ты
сячу с лишним километров. 
Под мощным напором дви
жется по ней нефть.

Нефть — вещество слож
ное. В данном случае эта 
нехитрая истина имеет су
щественное значение: много
численные ее составляющие 
довольно быстро оседают на 
внутренних стенках трубы. 
Сечение трубы уменьшает
ся. падает пропускная спо
собность.

Вывод: магистраль надо
чистить. Запускают внутрь 
очищающее устройство, и 
оно движется в общем пото
ке, снимая со стенок лиш
нее. Это — в идеале.

На деле же сколько угод
но случаев, когда сам про
цесс очистки трубы создает 
пробку. Очищающее устрой
ство заклинивает трубу—со
здается аварийная ситуа
ция. Нужно останавливать 
транспортировку нефти, раз
резать трубу, извлекать это 
самое устройство. Только 
как его найти? Труба ведь 
не прозрачная...

До сей поры делали все 
вслепую. Резали магистраль 
в «точках предположения», 
естественно, по нескольку 
раз ошибались. А  труба 
ведь — с нефтью, а нефть 
вытекает, попадает в леса, 
на поля, в водоемы.

Помогла до банальности 
простая мысль. А что, если 
вживить в устройство радио
активный источник? И тогда 
с помощью самого простого 
прибора можно видеть проб
ку в трубе под землей.

Разумеется, получилось 
все, как надо. И теперь ме
тод очистки вслепую кажет
ся смешным. Простая инже
нерная мысль (впрочем, 
простота — вполне на уров
не последней четверти двад
цатого века!. а результат? 
Внедрение обеспечило эконо
мию только электроэнергии 
семь с половиной миллионов 
киловатт-часоз за год. Это 
почти четверть веей энер
гии, сэкономленной обла
стью.

Газета уже писала и о 
других разработках, произ
веденных инженерами уп
равления магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири. Это и замена субъ
ективного способа контроля 
за состоянием линейной ча
сти магистрали (иначе гово
ря — обходчиков) на объ
ективный приборный метод, 
и внедрение в производство 
второго поколения мощных 
насосов, и создание надеж
ной электрохимической за
щиты подземной трубы. 
Внедрена первая очередь 
АСУ технологическими про
цессами, автоматизация про
изводственных процессов на 
перекачивающих станциях 
доведена '  до 95 процентов. 
Все это прямо работает в 
пользу снижения энергоем
кости нефтепровода, позво
ляет сберечь драгоценную 
электроэнергию.

Рационализаторским и 
изобретательским движени
ем в УМНЦС охвачены це
лые коллективы. На базе 
производственного обслужи

вания, например, трудится 
30 человек, рационализато
ры — все. И это не фор
мальный «охват»: за два го
да внедрено пятьдесят пред
ложений из числа поданных 
этим коллективом, страна 
получила экономии 65 

■ тысяч рублей. Добрую славу 
заслужили и творческие 
комплексные бригады В. И. 
Шолухова, Н. Н. Никитаева, 
С. Н. Малышева, каждая из 
которых добилась экономи
ческого эффекта в несколь
ко десятков тысяч рублей. И 
не случайно уже третий год 
подряд это предприятие ли
дирует в социалистическом 
соревновании новаторов
Томской области.

Здесь должен прозвучать 
правомерный вопрос: что же 
все-таки способствует столь 
интенсивному развитию
массового технического твор
чества в коллективе? Ведь 
практика внедрения техни
ческих идей показывает: это 
вовсе не легкое дело. Зача
стую «пробивание» нового 
становится проблемой, по
скольку обычно не потреби
тель ищет нужное ему пред
ложение, а, наоборот, автор 
озабочен поиском потребите
ля.

В УМНЦС обе заинтересо
ванные стороны — одно 
юридическое лицо: само уп
равление. Но еще важнее 
то, что, внедряя нечто суля
щее экономию, предприятие 
получает в виде выигрыша 
дополнительную прибыль.

Потому столь особый 
климат царит в этом кол
лективе. Атмосфере всеоб
щего технического творче
ства способствует присталь
ное внимание руководства, 
■партийной и других общест
венных организаций УМНЦС 
к большому и нужному делу. 
Те же комплексные твор
ческие бригады: много ли
еще предприятий, где они 
существуют? А  здесь они не 
просто существуют. Постоян
но проводятся смотры и кон
курсы под девизами: « Л у ч 
ш и й  рационализатор», «Мое 
первое рацпредложение» 
(представляете, как это при
влекает молодежь?), «Луч
ший изобретатель». Собира
ются конференции, позволя
ющие обсудить проблемы 
НТР и личного в ней уча
стия каждого из собравших
ся. Подразумеваются еще и 
очень оперативный учет, и 
обсчет экономии, своевре
менные вознаграждения и 
хорошая гласность. И самое 
последнее по времени: в
коллективе, где треть всех 
работающих — молодежь, 
начала недавно действовать 
школа молодого рационали
затора.

Хорошие и интересные 
мысли есть у организаторов 
этого творческого процесса. 
О них разговор состоится в 
свое время.

Что касается экономии 
энергоресурсов, то мы сей
час вовсе не уклонились от 
этой проблемы, а. напротив, 
вплотную подошли к ней, 
обозначив прямую, соединя
ющую экономию и техниче
ское творчество. Ибо одно 
никоим образом не противо
речит, но, безусловно, спо
собствует другому.

Е. ЕРПЫЛЕВА.

В КОНСТРУКТОРСКОМ БЮРО 
ОТДЕЛА МЕХАНИЗАЦИИ И АВ
ТОМАТИЗАЦИИ МАНОМЕТРО
ВОГО ЗАВОДА РОЖДАЮТСЯ 
ПРОЕКТЫ СТАНКОВ, АВТОМА
ТИЧЕСКИХ УСТАНОВОК. НА
ЧАЛЬНИК БЮРО МОЛОДОЙ 
КОММУНИСТ И. А. ИВАНЕНКО 
РАССКАЗЫВАЕТ:

— Главная задача коллектива 
— создание высокопроизводитель
ного оборудования, механизация и 
автоматизация трудоемких про
цессов, оснащение предприятия 
новейшими станками и механиз
мами.

И коллектив неплохо справляет
ся со своей задачей, выполняет 
планьг и задания. Здесь работает

группа способных, творчески 
одаренных инженеров и техни
ков. Вот склонился над кульма
ном Николай Шостак, один из ве
дущих специалистов бюро, автор 
многих технических новинок. Ре
зультативно. работают конструкто-. 
ры Г. С. Ефимов, А. П. Толстихин, 
Н. И. Криволуцкая, И. В. Зубаре
ва и другие.

Десятки совершенных механиз
мов на счету бюро. Вот один из 
них — рихтованная установка, 
внедренная в цехе № 8. Она по
зволила механизировать правку 
деталей манометра. Модернизация 
гибочного станка, установленного 
в цехе № 12, увеличила его про
изводительность, улучшила каче

ство изделий. Конструкторское 
бюро спроектировало оборудова
ние для изготовления кислород
ных приборов в цехе № 3, разра
ботало принципиально новую мо
дель сверлильного полуавтомата 
роторного типа. Это только часть 
разработок бюро минувшего года. 
Нынче здесь проектируют межце
ховые конвейеры-транспортеры, 
линию окраски деталей в электро
статическом поле.

Недавно закончен проект уста
новки для приготовления эмали. 
Годовой экономический эффект 
от внедрения составил 1.810 руб
лей. Автор разработки — конст
руктор А. П. Толстихин.

В. ПЕТРОВ.

В производственном объ
единении «Контур» ведется 
серийный выпуск устройства 
числового программного уп
равления 2П32-3. Новое 
УЧПУ, разработанное кол
лективом специального кон
структорского бюро, надеж
но в работе, удобно в уп
равлении.

По сравнению с ранее вы
пускавшимися, в устройство 
внесено много изменений, 
увеличивающих надежность 
новой конструкции. На 17 
процентов уменьшились га
бариты, на 36 — вес.

Согласно расчетам, эф
фект от внедрения нового 
изделия составит 248 тысяч 
рублей. Активное участие в 
его разработке принимали 
инженеры Л. А, Бекурин, 
В. Ф. Стрельников, Н. А. Ко
валева, Б. И. Милеев.

НА СНИМКАХ: радио
монтажники комсомольско- 
молодежной бригады цеха 
№ 15 (слева направо) Л. Де
ева, Т. Гоголева, бригадир 
А. Азаров. Коллектив пер
вым в объединении взял 
обязательство выполнить 
план 10-й пятилетки к 
110-й годовщине со дня рож
дения В. И. Ленина; идет 
испытание новых устройств 
числового программного уп
равления.

Фото В. Казанцева.

Б ЫЛО это в начале 
марта. На верхнем 
складе, откуда мы во

зим сейчас лес, один за дру
гим вышли из строя челю- 
стники, в том числе и ре
зервный. Погрузочный кон
вейер остановился, подъез
жающие шоферы пригото
вились к длительному про
стою. Но прошло немногим 
больше часа, как погрузчик 
вновь ожил и транспорт
ный конвейер заоаботал с 
полной нагрузкой.

Нет, пожалуй, на лесо
пункте более грамотного и 
ответственного слесаря, чем 
Борис Васильевич. С ним я 
познакомился сразу же, как 
только сел за руль лесово
за. Видел его в ремонтных 
мастерских за токарным 
станком, в кабине трактора 
за рычагами, в ремонтной 
бригаде с ключом, с авто
генным резаком, сварочной 
державкой в руке. Эта уни
версальность, думается, во 
многом обеспечивает успех 
любого дела, за которое бе
рется Стрижак.

Его назначили бригадиром 
ремонтников верхнего скла
да в составе транспортного 
комплекса. Кто хоть немно
го знаком с лесозаготови
тельным производством, 
знает, как нелегко пвихо- 
дится там слесарям. Челю- 
стник —- машина, прямо 
скажем, не очень надежная, 
нужна масса сил и терпения, 
чтобы постоянно латать то 
и дело рвущиеся гидропро- 
водьг, налаживать масляные 
насосы, искать «пропавшую 
искру». Борису Васильеви
чу же эта работа ничуть не 
в тягость. Ему она интерес
на. Даже в морозы слесарь

ВЫСОКАЯ
ОДЕССА, 2 апреля. (Корр. 

ТАСС Ю. Михалюк). Новая 
машина сошла сегодня с 
конвейера Одесского объеди
нения тяжелого кранострое- 
ния имени Январского вос
стания. Это ■— первый оте
чественный 63-тонный гид
равлический кран на авто
мобильном шасси.

— С именем нашего пред
приятия связаны первые 
шаги социалистического со
ревнования в городе, — го
ворит ветеран завода

Ч Е Л О В Е К А  З А М Е Н Я Е Т  М А Ш И Н А
Ручной монтаж спиралей— 

одна из кропотливых опера
ций в производстве электро
ламп. Иногда ее называют 
ювелирной. И' такая оценка 
недалека от истины: кро
хотную, длиной в несколько 
миллиметров, спираль мон
тажница должна с макси
мальной точностью прикре
пить к электродам. В смену 
опытная работница изгото
вит немногим более тысячи 
«ножек» (так называют на 
заводе спираль с электрода
ми). И чтобы на одной ли
нии обеспечить выпуск ше
сти тысяч электроламп (та

ково сменное задание), за 
монтажным столом сидят 5 
—6 работниц. И так в каж
дой сборочной бригаде, ко
торых на нашем заводе бо
лее полусотни.

Даже не специалисту яс
но, что это нерациональное 
использование рабочей силы.

Идея механического мон
тажа электролампы не но
ва, в том числе и для томи
чей. В сборочном цехе № 22 
на двух линиях эту работу 
выполняют автоматы. Иначе 
обстояло дело в другом сбо
рочном цехе — № 21. Ассор
тимент. здесь значительно

больше, применяемые спи- 
. ради самых разных разме
ров. Механизация монтажа 
затруднялась и частыми пе
рестройками на линиях. Но 
нехватка людей заставила 
приступить к решению 
■этой проблемы. К сожале
нию, поиски, . начатые в 
коллективе цеха, оказались 
бесплодными. Тогда созда
нием узла для монтажа 
спиралей занялась группа 
отдела механизации и авто
матизации.

Основная трудность за
ключалась в том, что менять 
конструкцию тела накала

было нельзя (стандарт — 
закон производства). Неот
куда было перенять и опыт: 
на родственных предприя
тиях подобные механизмы 
отсутствовали. Техническое 
решение вопроса нашел ста
рейший работник, началь
ник экспериментальной ма
стерской отдела П. В. Пин- 
жин.

Предложение Павла Ва- 
' сильевича поддержал на
чальник отдела Н. Ф. Ведь- 
калов. Он взял на себя ор
ганизационную работу. А 
материализацию идеи, во
площение ее в металл дове-

ТЕХНИЧЕСКОМУ ПРОГРЕССУСВЫСОКА К
о т н о с я т с я  р у к о в о д и т е л и

Речь, к сожалению, пойдет 
о вещах банальных — о 
пользе технического творче
ства и о том, что некото
рые руководители не пони
мают этой ставшей пропис
ной истины. Это я попыта
юсь доказать на примере 
спичфабрики «Сибирь» и ее 
главного инженера В. Л. 
Софронова.

Для начала — несколько 
цифр из отчета. В прошлом

году на фабрике числилось 
двадцать рационализаторов. 
Они внедрили десять рац
предложений с экономиче
ским эффектом одиннадцать 
тысяч рублей.

Пытливые, одаренные лю
ди по-прежнему ищут на 
фабрике эффективное реше
ние технических проблем. И 
успешно. Группа новаторов, 
например, предложила ме-

с п и ч ф а б р и к и
ханизировать процесс уда
ления отходов из цехов. Но 
эти важные предложения 
так и остались на бумаге. 
Отходы удаляются из про
изводственных помещений 
по старинке, дедовским 
методом: в ящиках работни
цы выносят обрезки на ули
цу. Мало того, что ручной 
труд непроизводительный— 
он вреден. Работницы выбе
гают на улицу без пальто, а

« С и б и р ь »

потом, особенно зимой, бо
леют.

Иначе, чем близорукой, 
трудно назвать позицию, за
нятую в этом вопросе глав
ным инженером В. Л. Соф- 
роновым. Строить монорель
совую дорогу — это, понят
но, связано с большими 
затратами, хлопотами. Но 
ведь рабочие, отвлекаясь на 
транспортировку отходов, 
теряют в производительно
сти и в качестве продукции.

По творческим планам
работают в нашей области более 70 тысяч 
трудящихся

В прошлом году впервые 
областной совет научно-тех
нических обществ (НТО) ор
ганизовал соревнование спе
циалистов и рабочих — но
ваторов предприятий и ор
ганизаций за наибольший 
личный и коллективный 
вклад в фонд десятой пяти
летки. В творческом сорев
новании принимают участие 
свыше 72 тысяч трудящихся. 
Многое делают правления 
НТО машиностроительной, 
нефтяной и газовой про
мышленности, а также тор
говли, коммунального хо
зяйства и бытового обслу
живания.

Хорошо проявили себя 
многие инженерно-техниче
ские работники и новаторы 
производства, коллективы 
бригад и первичные органи
зации НТО. Токарь ремонт
но-механических мастерских 
Ерсайского леспромхоза 
Д. Е. Шадрин выполнил все 
мероприятия личного плана, 
сэкономив 8.865 рублей. Вы
полнило принятые обяза
тельства районное правле
ние НТО Асиновского • лесо
промышленного комбината.

Его президиум осуществляет 
функции производственно
технического совета пред
приятия, успешно влияет на 
выполнение планов по новой 
технике. 286 членов НТО в 
1978 году работали по лич- 

-ным планам.
Творческие планы направ

лены на осуществление ре
шений XXV съезда КПСС. В 
них должно предусматри
ваться участие специали
стов и рабочих в ускорении 
роста производительности 
труда и повышении эффек
тивности производства, во 
внедрении новейших дости
жений науки и техники, со
кращении сроков разработ
ки, создания, освоения но
вой техники, технологии, 
повышении технического 
уровня производства, его 
комплексной механизации 
и автоматизации, сокраще
нии ручного груда и, конеч
но, в экономии сырья, 
материалов, топлива, энер
гии.

Г. БЕРДИЧЕНКО,
заместитель председате
ля областного совета на

учно-технических обществ.

не отходит от трактора, по
ка не исправит поломку, не 
уезжает с верхнего склада, 
если не «идут» целюстники.

В списке почитаемых 
профессий слесарвг-ремонт- 
ники стоят ниже, допустим,

К О Г Д А
НРАВИТСЯ
Д Е Л О
Рассказ о мастерстве 

слесаря
Б. В. Стрижака

шофера, токаря, трактори
ста. Борис Васильевич мог 
вполне остаться механиза
торам, станочником, но не 
захотел. У  него страсть—ре
шать технические загадки 
на ремонте.

В леспромхозы прибывает 
более мощная и производи
тельная техника. Она и бо
лее сложная, требует совре
менного техобслуживания, 
ставит новые задачи перед 
ремонтниками. Важно быст
ро изучить машину, понять 
все то, что вложили в нее 
конструкторы. И не только 
понять. При дефиците зап
частей особенно трудно • в

лесных делянах, на верхних 
складах. Они далеко от 
центральных мастерских со 
станочным парком, от спе- 
циалистов-агрегатчиков. По
этому главная надежда сле
сарей — на свои руки, на 
собственное мастерство.
Приходится не только ре
монтировать узлы и агрега
ты, но и восстанавливать 
сработавшиеся детали. А 
это требует высшего уме
ния.

Любопытный разговор со
стоялся у бригадира с од
ним инженером. Речь шла о 
челюстниках, о надежности 
конструкции машины. Бо
рис Васильевич утверждал, 
что самое слабое и уязвимое 
место — сцепление.

— А что бы вы предложи
ли? — опросил инженер.

— На месте конструкто
ров я бы усилил муфту 
сцепления. Вместо трех вы
жимных лапок сделал бы 
четыре. Конструкция рабо
тала бы надежнее, регули
ровочные болты служить бу
дут дольше.

Проникновение в суть 
процесса, осмысление его, 
поиск более рациональных 
решений — качество рабоче
го характера Стрижака. Не 
знаю, анализировал ли кто- 
нибудь, сколько ходят трак
торы. отремонтированные 
им. Но дела у транспортно
го комплекса идут неплохо.

Лесорубы говорят: дай во
лю Стрижаку, он многое бы 
переделал по-овоему, усо
вершенствовал бы всю лес
ную технику. Говорят с 
большим на то основанием...

А. ШВЕЦОВ,
шофер Чаинского лесо
пункта Чаинского лес

промхоза.

МАРКА ПРЕДПРИЯТИЯ
Я. Мудренко. — За годы 
пятилеток на месте старых 
железнодорожных мастер
ских выросло по существу 
новое современное пред
приятие. Мы создавали обо
рудование для строителей 
Магнитки, Кузнецка, Днеп
рогэса. И вот теперь, нака
нуне 50-летия со дня приня
тия первого пятилетнего 
плана, достигнут новый ус
пех — изготовлен подъем
ный кран большой грузо
подъемности. По сравнению

рили опытному слесарю, 
бригадиру эксперименталь
ного участка коммунисту 
Н. С. Илларионову.

Два месяца группа вела 
интенсивный поиск. Не все 
удавалось сделать быстро и 
так, как было задумано. 
Особенно тяжело пришлось 
в период начального освое
ния агрегата. Рационализа
торам, уверенным в своем 
детище, было нелегко слы
шать жалобы на несовер
шенство конструкции.

Теперь все это позади. 
Эксплуатация узла дала 
положительные результаты. 
С ручного , монтажа высво
бождено восемь работниц. 
Они стали ядром бригад на 
линиях, где механизирован
ный монтаж в силу ряда
технических причин пЬка 
не внедрен. Увеличился и 
съем электроламп. Если

с обычными, дизель-элект- 
рическими такой же грузо
подъемности, новичок легче, 
компактнее, обладает по
вышенной маневренностью и 
скоростью.

Коллектив предприятия — 
лидер социалистического со
ревнования в -городе. Весь 
прирост продукции получают 
за счет роста производитель
ности труда. Выпущенные 
здесь машины работают на 
всех крупных стройках 
страны и за рубежом.

при ручном монтаже брига
да выпускала в смену менее 
семи тысяч электроламп, то 
теперь с конвейера схо
дит семь с половиной ты
сяч. И этот показатель не 
является предельным. Ме
ханизированный монтаж 
позволяет повысить выпуск 
в смену до восьми тысяч 
штук и больше.

Так упорный творческий 
поиск коммунистов ГГ. В. 
Пинжина, Н. С. Илларионо
ва и Н. Ф. Ведькалова увен
чался полной победой. Ими 
осуществлен подобная ма
лая механизация и на дру
гой линии цеха.

Скоро эта группа начнет 
разработку узлов для меха
низированного монтажа 
электроламп, поставляемых 
КамАЗу.

С. БЕЗГОДОВ.
Электроламповый завод.

Поэтому выгода от такой, с 
позволения сказать, эконо
мии оказывается ложной.

На отчетно-выборном соб
рании рационализаторов, со
стоявшемся в феврале, был 
сделан вывод: снижается 
эффект усилий новаторов. 
По сравнению с 1977 годом 
число рационализаторов 
уменьшилось яа девять че
ловек, внедрено предложе
ний в два с половиной раза 
меньше.

Участники собрания при
няли решение, которое дол
жно поправить положение, 
искоренить недостатки. Од
нако это решение остается 
громкой фразой. За месяц 
не собран ни разу даже со
вет новаторов. В. А. Басов,

председатель совета, не про
являет настойчивости и 
принципиальности.

Но главная причина — 
другая, и заключается она 
в позиции, занятой В. Л. 
Софроновым. Владимир Лео
нидович не балует рацио
нализаторов вниманием, мо
жет, к примеру, не прийти 
на их отчетно-выборное соб
рание. Невысокого мнения 
он об энтузиастах техниче
ского творчества. Даже важ
нейшие рацпредложения не 
включаются в планы орг- 
техмероприятий и новой 
техники.

Г. СЫЧЕВ,
председатель областного 

совета ВОИР,
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ОТЧИТЫВАЕТСЯ
ГОРИСПОЛКОМ

СЕССИЯ ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА  
НАРОДНЫ Х ДЕПУТАТОВ О БСУД ИЛА ОТЧЕТ 
ИСПОЛКОМ А ЗА  1978 ГОД. С ДОКЛАДОМ ВЫ 
СТУПИЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРИСПОЛКОМ А
Н. Г. ЧЕРКАШ ИН.

Томск вновь, уже пятый 
гад подряд, получил перехо
дящее Красное знамя ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Эта высокая награ
да присуждена по итогам 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования за по
вышение эффективности 
производства и качества ра
боты и успешное выполне
ние плана на 1978 год.

Такой успех не случаен, 
отметил докладчик. Том- 
скай городская партийная 
организация, исполком го
родского Совета мобилизо
вали трудящихся на борьбу 
за выполнение решений 
XXV съезда КПСС, делали 
все, чтобы развить их тру
довую и политическую ак
тивность.

Главное внимание горис
полком ‘уделял контролю за 
выполнением плана и обя
зательств предприятий обла
стного центра, соблюдением 
договорных обязательств, 
развитием социалистическо
го соревнования.

План по реализации про
дукции промышленные
предприятия Томска выпол
нили 26 декабря. Более чем 
на 10 миллионов рублей вы
пущено сверхплановой про
дукции. Промышленность 
города справилась с таки
ми важными показателями, 
как производительность
труда и - себестоимость. В 
1978-году продолжалась ра
бота по автоматизации и ме
ханизации, замене устарев
шего оборудования, повыше
нию удельного веса продук
ции с государственным Зна
ком качества. Особенно вы
соких показателей добились 
коллективы объединения 
«Контур», подшипникового 
завода, научно-иссследова- 
тельского института вакцин 
и сывороток и ряд других.

Однако не все актуальные 
проблемы решены, немало 
у трудовых коллективов ре
зервов. На них и сосредото
чили внимание депутаты: 
рабочий электролампового 
завода Л. В. Дмитриев, пред

седатель Кировского райис
полкома , А . , В. Сосновский, 
секретарь горкома КПСС 
Ю. Я. Ковалев, рабочая объ
единения Томскгорцгвейбыт 
Н. А. Зиберт и другие.
". . Отмечалось, что на 17 
предприятиях снижены объ
емы производства продук
ции (объединение Сибка- 
бель. лесопромышленный 
комбинат, карандашная 
фабрика, электроламповый 
завод и т. д.). Многие пред
приятия не достигли запла
нированного уровня по про
изводительности труда. На

блюдается отставание по 
выпуску товаров народного 
потребления. В частности, 
снизился уровень их произ
водства на заводах «Сиб- 
электромотор», манометро
вом, стеновых материалов, 
спичечной фабрике «Си
бирь». Крайне медленно рас
ширяют ассортимент това
ров культурно-бытового на
значения и повышают их 
качество на заводах изме
рительной аппаратуры, рези
новой обуви и лесопромыш
ленном комбинате.

Особое место в деятельно
сти исполкома городского 
Совета занимают вопросы 
капитального строительства. 
Они систематически обсуж
дались на сессиях и заседа
ниях исполкома.

Основные фонды народно
го хозяйства за прошедший 
год увеличились на 106 мил
лионов рублей, освоено бо
лее 111 миллионов рублей 
капитальных вложений. Вве
дены в эксплуатацию гор- 
молзавод, очистные сооруже
ния на заводе измеритель
ной аппаратуры. Томичи по
лучили такие важные куль
турно-бытовые и . комму
нальные объекты, как Дом 
быта, школа, жилые дома 
общей площадью 228 тысяч 
квадратных метров, 6 дет
ских комбинатов на 1.680 
мест.

Однако строительные ор
ганизации полностью не 
осваивают капитальные вло
жения. За 1978 год недоос- 
воено более 44 миллионов 
рублей. По жилищному 
строительству план выпол
нен лишь на 77 процентов. 
Крайне плохо осваиваются 
средства в коммунальном 
хозяйстве, здравоохранении, 
торговле и быте. Большин
ство объектов сдается в чет
вертом квартале, качество 
их остается низким.

Слабо направляет работу 
заказчиков, проектировщи
ков и строителей координа
ционный совет, существую
щий при горисполкоме. Ис
полком не сумел добиться 
комплексности застройки. 
До сих пор не решены 
многие вопросы по микро
району Каштак, где , недо
стает магазинов, детских и 
культурно-бытовых учреж
дений. Это вызывает спра
ведливые нарекания трудя
щихся.

Томск должен стать горо
дом высокой дисциплины 
труда и быта. В этом плане 
большую роль сыграл об
щегородской смотр жилых 
домов, микрорайонов, улиц 
и магистралей, скверов. На 
благоустройство города из
расходовано более 14 милли

онов рублей. Завершена ре
конструкция дорожной ма
гистрали ул. Красноармей
ская — Яковлева, части ули
цы Пушкина, переулка Ба- 
тенькова. Построена дорога 
между двумя железнодорож
ными переездами, капиталь
но отремонтирована дорога 
по улице Большой Подгор
ной, Продолжается реконст
рукция улиц Розы Люксем
бург, Витимской и Вилюй- 
ской. Значительный объем 
работ выполнен по асфаль
тированию территорий про
мышленных предприятий, 
ремонту газонов, освещению 
и озеленению улиц.

Сегодня 76 процентов жи
лого фонда имеет централь
ное отопление, 75 процен
тов жилья подключено к 
центральному водоснабже
нию и канализации. Только 
за прошлый год отремонти
ровано 155 тысяч квадрат
ных метров фасадов зданий. 
Проводились также работы 
по реставрации памятников 
истории и культуры.

Особенно большая работа, 
подчеркивалось на сессии, 
предстоит в связи с 375-лет
ним юбилеем города. Об 
этом убедительно говорили 
начальник ПТО Горрем- 
стройтреста В. И. Сафончик, 
водитель трамвая Л. А. Ле- 
концева и др. Все выступав
шие подчеркивали, что раз
вивать движение за город 
высокой дисциплины труда 
и быта — значит проявить 
максимум заботы об образ
цовом порядке всюду: на 
производстве, на улицах, в 
клубах;- добиться, чтобы 
каждый из нас достойно 
представлял свой -город, был 
активным борцом за пре
творение в жизнь планов 
партии.

Все еще много жалоб и 
нареканий поступает от то
мичей на работу общест
венного транспорта. Не.мало 
претензий по торговому и 
бытовому обслуживанию.

Предприятия торговли, об
щественного питания и бы
тового обслуживания нуж
даются в укреплении мате
риальной базы. Укс же гор
исполкома не использует 
полностью возможности для 
строительства предприятий 
торговли и общественного 
питания. Медленно развива
ется сеть комплексных при
емных пунктов.
- Анализируя проблемы на

родного- образования, до
кладчик и выступающие от
метили, что за достигнутые 
успехи во Всесоюзном социа
листическом соревновании в 
области народного образова
ния Томск награжден в 1978 
году переходящим Красным 
знаменем Министерства про
свещения СССР. Это высо
кая оценка деятельности 
педагогических коллекти
вов, но вместе с тем она 
обязывает работать еще 
лучше. Ведь в томских шко

лах не изжиты еще второ
годничество, отсев учащих
ся, важно улучшить воспи
тательную работу с подро
стками.

Горисполком и органы 
здравоохранения постоянное 
внимание уделяют меди
цинскому обслуживанию на
селения. Однако депутаты 
сделали акцент на том, что 
строительство учреждений 
здравоохранения (детской 
больницы, родильного дома, 
медсанчастей и поликли
ник) должно вестись быст
рее.

Минувший год оказался 
успешным для многих твор
ческих коллективов и уч
реждений культуры. Тем не 
менее уровень культурно- 
массовой работы пока не со
ответствует современным 
требованиям, и депутатам 
предстоит приложить нема
ло усилий для ее совершен
ствования.

Улучшили работу среди 
населения и физкультурные 
организации. Томск второй 
год подряд участвует во 
Всесоюзном конкурсе «Лыж
ня зовет!». Этот вид спорта 
стал для населения поисти
не необходимым. Зимой на 
старты вышли 256 тысяч то
мичей, более 85 тысяч чело
век сдали нормативы комп
лекса ГТО по лыжам. Од
нако на многих предприя
тиях и в учреждениях слабо 
развивается спортивная ба
за, не везде достигнута мас
совость. Недостаточно вни
мания уделяется детскому 
спорту. Устранение этих 
недостатков зависит и от на
стойчивости, организатор
ской роли исполкома, и от 
активности всех депутатов.

Горсовет стремился совер
шенствовать стиль и методы 
управления, улучшать орга
низаторскую работу. До
кладчик подчеркнул, что 
исполком горсовета систе
матически получал помощь 
и поддержку областного и 
городского комитетов пар
тии, исполкома областного 
Совета.

Повысилось качество под
готовки сессий и заседаний 
исполкома. На них обсужда
лись актуальные вопросы 
жизни областного центра. 
Ряд отделов и управлений 
заметно улучшил работу. 
Стал более строгим контроль 
за исполнением решений, 

. наказов и предложений из
бирателей. Однако предсто
ит сделать еще очень мно
гое для утверждения под
линно ленинского стиля ра
боты во всех звеньях гор
исполкома.

Обо всем этом шел раз
говор на сессии Томского 
городского Совета народных 
депутатов в связи с отчетом 
исполкома за 1978 год. Уча
стники сессии дали глубокий 
анализ работы исполкома и 
призвали депутатов сделать 
все для мобилизации томи
чей на успешное выполне
ние социалистических обяза
тельств четвертого года и 
всей пятилетки в целом.

На сессии была также за
слушана информация секре
таря исполкома Н. В. Полу
хиной о ходе выполнения 
критических замечаний, вы
сказанных депутатами на 
третьей сессии городского 
Совета.

С О Р В А Т Ь  П Р Е С Т У П Н Ы Е  З А М Ы С Л Ы !
Чувство гнева и негодова

ния вызывает у советских 
людей авантюристический 
курс правящей верхушки 
Китая. Вместе со всей миро
любивой общественностью 
планеты они решительно 
требуют положить конец 
преступным проискам маои- 
стов в Юго-Восточной Азии.

— Лицемерно заявляя о 
«выводе» китайских войск 
из оккупированных райо
нов Вьетнама, маоисты в то 
же время пытаются удер
жать часть ' захваченной 
территории, . — сказала 
врач-терапевт поликлиники 
№ 25 при университете Дру
жбы народов имени Патри- 
са Лумумбы Н. Шереметье
ва. — Тем самым еще раз 
со всей очевидностью рас
крывается великодержавный

гегемонистскии характер 
внешнеполитического курса 
Пекина, не терпящего сво
бодного и независимого раз
вития соседних государств. 
Наследники «великого корм
чего» не унимаются: затя
гивая начало переговоров, 
они нагло угрожают суве
ренному Вьетнаму, пытают
ся изменить исторически 
сложившуюся линию грани
цы. Но гегемонистскии ам
бициям пекинской клики не 
суждено осуществиться: на 
стороне правого дела вьет
намского народа — все лю
ди доброй воли.

— Китайские агрессоры 
получили достойный отпор, 
однако это не послужило 
им суровым уроком, —■ под
черкнул народный худож
ник СССР М. Савицкий из

Минска. — До сих пор они 
не везде отвели войска из 
захваченных районов СРВ, 
ведут артиллерийский об
стрел вьетнамской террито
рии, концентрируют войска 
на границе с мирным Лао
сом. Шовинистическая поли
тика Пекина угрожает ми
ру не только в Юго-Восточ
ной Азии, но и на всей пла
нете. Мы, советские худож
ники, присоединяем свой 
голос к мощному голосу ми
ровой прогрессивной общест
венности и решительно тре
буем прекратить авантюру 
Китая.

Механик Ереванского заво- 
.да автозапчастей, ветеран 
Великой Отечественной вой
ны Л. Мовсесян говорит:

— Когда прихожу в цех и 
вижу нашу молодежь, за

нятую созидательным тру
дом, сердце переполняется 
радостью — растет достой
ная рабочая смена. Помню, 
несколько лет назад среди 
них были и вьетнамские ре
бята — воспитанники одно
го из профессионально-тех
нических училищ Еревана, 
проходившие здесь практи
ку. Потом они вернулись на 
родину, чтобы строить мир
ную жизнь. Сейчас им снова 
пришлось с оружием в ру
ках встать на защиту рубе
жей своей страны. Нет ни
каких оправданий тем, кто 
пытается поставить мир на 
грань новой войны. Позор 
китайским захватчикам! 
Правое дело Вьетнама побе. 
дит!

(ТАСС).

К человеку в белом халате в любуй» минуту днем и 
ночью могут быть обращены слова: «Доктор, нужна по
мощь!».

Эти снимки сделаны в медсанчасти НГДУ Стрежевой- 
нефть. Опытные, квалифицированные специалисты дела
ют все возможное, чтобы стрежевчане были обладателя
ми крепкого, сибирского здоровья.

НА СНИМКАХ: врачи-хирурги Тамара Михайловна 
Лесных и Виктор Иванович Круглов; осмотр своих ма
леньких подопечных проводят заведующий детским отде
лением Ирек Мирхазиянович Нсзамов и медсестра Гали
на Витальевна Прощелыгина.

Фото Н. Потапова.

Т р и д ц а т ь  лет н а т о
— повод ли это для 
юбилейных торжеств? 

Конечно, охотников про
славлять эту организа
цию на Западе хоть отбав
ляй. И до недавнего време
ни почти никто там не со
мневался: нужны и пышные 
церемонии, и литавры, и 
спичи. Но вот в самый ка
нун. торжества из Брюсселя, 
где находится штаб-кварти
ра североатлантического 
блока, пришло любопытное 
сообщение натовского бюл
летеня «Нувель Атлантик»: 
«4 апреля с. г. НАТО весьма 
тихо отметит свое 30-летие». 
С чего это вдруг? Откуда 
такая скромность? Оказы
вается, «альянс затратил 
слишком много усилий на 
празднование своего 25-ле
тия». Довод, что и говорить, 
сногсшибательный. Поверят 
ли только тем, кто решил 
скрыть истинную причину 
отказа от пышных тор
жеств? А  она такова: под
кузьмил свою организацию 
Йозеф Луне, ее генеральный 
секретарь. Оказалось, что он 
был стопроцентным наци! 
Точнее, членом фашистского 
национал - социалистского 
движения Голландии. Такой 
сюрприз может у кого угод
но отбить охоту попраздно
вать.

Есть, полагаем, и еще одна 
причина, о которой предпо
читают умалчивать, но кото
рая тем не менее подпорти
ла настроение в штаб-квар
тире НАТО. Оскандалился 
во Вьетнаме Пекин, отбро
сив тень позора и на тех, 
кто уже величает его «шест
надцатым членом» северо- 
атлантического блока, вся
чески ублажает и даже 
собирается распахнуть пе
ред ним натовские арсеналы.

Но тут вмешался Вашинг
тон, еще раз напомнив о 
том, кто есть кто в НАТО. 
Ничто не должно омрачить 
юбилей организации, кото
рая является «краеугольным 
камнем внешней политики 
СШ А» и которая «начинает 
новую главу своей выдаю
щейся истории!». Так, во 
всяком случае, говорится в 
специальном заявлении пре
зидента США Дж. Картера

по поводу 30-летия НАТО. И 
вот уже новое сообщение из 
Брюсселя: юбилейная дата 
будет отмечена подобающим 
образом, и даже весь год с 
легкой руки президента 
США объявлен юбилейным.

Однако никакое славосло
вие не скроет истинного по
ложения вещей. А  оно тако
во: НАТО — наглядный 
анахронизм последней чет
верти XX  века, когда проис
ходит исторический поворот

теснен», не «оторошен» и 
даже не «устрашен», как на
деялись стратеги североат
лантического альянса, а, на
против, укрепил свои пози
ции. Сейчас НАТО еще бо
лее далека от своей главной 
цели, чем даже в начале 
своего пути. Провалившаяся 
агрессия Пекина против 
Вьетнама сигнализирует ли
дерам НАТО о том, что эта 
цель недостижима и с по
мощью «нового союзника».

ся главным фактором в дея
тельности блока», — сказал 
государственный секретарь 
США Сайрус Вэнс на одном 
из совещаний стран северо- 
антлантического пакта. Та
ково кредо этой организа
ции.

Соревнование — вещь хо
рошая. И Советский Союз 
не избегает его. Наоборот. 
Еще в 1917 году он сам бро
сил вызов противоположной 
социально - экономической

ста крупных и мелких, крат
ковременных и затяжных 
Сооруженных акций в пос
левоенном мире.

«Пакт о ненападении не 
противоречит философии 
НАТО, — говорил канцлер 
ФРГ Гельмут Шмидт. — По
тому что этот союз создан 
не для нападения, а для за
щиты».

Если это так, то почему 
же в НАТО отвергли и про
должают отвергать идею за-
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от периода «холодной вой
ны» к отношениям мирного 
сосуществования, к разряд
ке, когда охватившая мили
таристские круги Запада 
блокомания все более из
живает себя. Североатлан
тический пакт оказался в 
конфликте со временем — 
едва ли не самом неприят
ном конфликте, который 
можно себе представить.

Каков же баланс тридцати 
лет?

НАТО была создана как 
инструмент блоковой и ба
зовой политики. Но эта по
литика ныне переживает 
кризис и в глобальном мас
штабе, и в региональном, 
особенно в Европе, которая 
после общеевропейского со
вещания все более уверенно 
встает на путь обеспечения 
безопасности на общеевро
пейской основе. Развал 
СЕНТО, как и выход из во
енной организации НАТО 
Франции (1966 г.) и Греции 
(1974 г.), сильное антинатов- 
ское течение в Турции, оп
позиция в других странах — 
участницах блока подтверж
дают то, что понял еще Кон
рад Аденауэр, признавший, 
что военные блоки — не 
«вечные институты».

НАТО возникла как инст
румент «политики силы» в 
отношении Советского Сою
за и других социалистиче
ских стран. Но мировой со
циализм не только не «от-

НАТО со дня рождения 
выдавали за «оплот демо
кратии». А  превратили в 
европейского, более того, ми
рового жандарма. Нахлобу
чили на его голову шлем 
неоколонизатора.

НАТО была задумана как 
воплощение «атлантического 
партнерства». Но оно все 
больше превращается в ост
рое противоборство амери
канских и западноевропей
ских «братьев по оружию».

Итак, главные цели, ради 
которых создавался блок, 
весьма иллюзорны и после 
30 лет его деятельности.

Однако в отрицательном, в 
целом, балансе есть и пунк
ты, которые организаторы и 
руководители североатланти
ческого альянса могут впол
не занести в свой актив.

В чем же «преуспел» аль
янс?

За 30 лет «оборонительный 
пакт» израсходовал 2,4 трил
лиона долларов на вооруже
ние. Это, бесспорно, абсо
лютный, единственный в сво
ем роде «рекорд» в истории 
человечества. С чем НАТО 
и можно поздравить в день 
юбилея. Кто-то в НАТО 
вполне может претендовать 
на лавры лидера гонки воо
ружений. А  заодно—и тран
жиры средств налогопла
тельщиков...

«Соревнование с Совет
ским Союзом было и остает-

системе. Но вызов какой? 
Мирный. Историческое со
ревнование двух систем в 
мирных сферах — это не 
угроза и не бремя для чело
вечества. Это его благо, ибо 
в честном соревновании 
каждый выкладывает все, 
что может, и стремится по
казать все, на что способен. 
И от этого могут выиграть 
все.

Однако в НАТО соревно
вание понимают по-своему. 
Лишь как гонку за неким 
«абсолютным оружием», за 
военным превосходством. 
Вот и сейчас в странах 
НАТО собираются раскру
тить новую спираль военно
го состязания между Восто
ком и Западом с помощью 
нейтронного оружия и ракет 
евростратегического класса, 
способных поражать цели в 
Советском Союзе.

Вызов на такое состяза
ние не свидетельствует о 
мирных помыслах и наме
рениях. Это не доказательст
во «оборонительного» харак
тера НАТО, в чем до сих 
пор пытаются убедить. Что
бы доказать свою привер
женность миру, блоку 30 лет 
не хватило. Пока что он до
казывает нечто прямо про
тивоположное. Трудно на
звать конфликт, в котором 
не были бы замешаны пря
мо или косвенно участники 
этого «оборонительного сою
за». На его счету — свыше

ключения пакта о ненападе
нии с участниками Варшав
ского Договора? Что мешает 
лидерам стран североатлан
тического блока благосклон
но отнестись к выдвинутому 
Л. И. Брежневым 2 марта 
предложению о том, чтобы 
все участники общеевропей
ского совещания договори
лись о неприменении пер
выми друг против друга как 
ядерных,. так и обычных 
вооружений?

Если это так (а такие за
верения делали и продолжа
ют делать все руководители 
стран НАТО), то почему же 
лидеры североатлантическо
го блока отказываются при
нять предложение участни
ков Варшавского Договора 
распустить оба блока или 
хотя бы на первых порах их 
военные организации?

Если это так, то почему 
бы лидерам НАТО не дать 
положительный «ответ на 
предложение СССР и его 
союзников хотя бы не уве
личивать свои вооруженные 
силы и вооружения в Цен
тральной Европе в течение 
всего времени, пока идут 
венские переговоры?

Но в НАТО не готовы пой
ти даже на такую простей
шую меру, как временное 
«замораживание» уровня 
вооруженных сил и воору
жений. И вместо этого раз
жигают милитаристский 
ажиотаж.

> Ну как после этого дока
зывать «оборонительный ха
рактер» НАТО! Да и кто, 
кроме наивных и несведу
щих людей, способен в это 
поверить?

А  доказывать в НАТО 
приходится многое.

Доказывать, что блок не 
портит современного полити
ческого ландшафта, ланд
шафта разрядки, а вполне в 
него вписывается.

Доказывать, что пальмо
вая ветвь мира и ракета в 
одной и той же руке вполне 
гармонируют друг с дру
гом.

Не сладко, видно, прихо
дится в НАТО, если после 30 
лет ее существования взыва
ют о развёртывании широ
кой пропагандистской кам
пании, дабы разъяснить, что 
такое НАТО и зачем она 
нужна. В самом деле, а так 
ли уж, да и кому нужна эта 
организация? Ведь даяГе 
лондонская «Таймс» писала, 
что ее «расходы на вооруже
ние отвлекают ресурсы от 
важных социальных целей», 
что ее участники «в значи
тельной мере утратили спо
собность влиять на умы лю
дей и вдохновлять людей с 
помощью идеалов либераль
ной демократии» и что неко
торые из натовских госу
дарств «в слишком уж мно
гих местах отождествляются 
с реакцией и гнетом».

Эта критика и самокрити
ка, собственно говоря, из
бавляет нас от заключи
тельных комментариев. Пос
леднее и решающее слово 
будет сказано историей, с 
которой североатлантиче
ский блок явно не в ла
дах и с которой он вступил, 
может быть, в затяжной, но 
в конце концое безнадежно 
проигранный конфликт. А 
пока что можно констати
ровать: несмотря на всю
свою активность (главным 
образом милитаристскую); 
которая уже вышла далеко 
за пределы «сферы компе
тенции» блока, НАТО при
ходит к . своему 30-летнему 
юбилею с пассивным и бес
славным балансом.

Вл. КУЗНЕЦОВ.
(ТАСС).

Пленум ЦК Компартии Бангладеш
ДАККА, 2 апреля. Здесь состоялся пленум ЦК Комму

нистической партии Бангладеш. С докладом о внутрипо
литическом положении в стране выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПБ Мохаммед Фархад. Пленум принял 
резолюцию, в которой призвал правительство победившей 
на недавних выборах националистической партии немед
ленно отменить закон о военном положении и обеспечить 
демократические права народа. ЦК Компартии требует 
освободить всех политических заключенных, принять ре
шительные меры против роста цен, взяточничества и 
коррупции.

Пленум принял постановление провести в сентябре это
го года очередной съезд Коммунистической партии Бан
гладеш.

П Л Е Н У М  Ц К  К П Б
БРЮССЕЛЬ, 2 апреля. Здесь состоялся пленум нового 

состава Центрального Комитета Коммунистической пар
тии Бельгии, избранного X X III съездом КПБ. Пленум 
вновь избрал Председателем КПБ Л. Ван Гейта, замести
телями Председателя — К. Ренара и Ж. Тюрфа.

П р и в е р ж е н н о с т ь  
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БРАЗЗАВИЛЬ, 3 апреля. Приверженность Конголезской 
партии труда принципам марксизма-ленинизма, борьбе 
против империализма и его ставленников подчеркивается 
в опубликованном здесь заключительном коммюнике III 
внеочередного съезда КПТ, который завершил свою рабо
ту в столице Народной Республики Конго.

Верная принципам пролетарского интернационализма, 
приверженцем которых был основатель КПТ Мариан 
Нгуаби, говорится в документе, партия высоко оценивает 
огромный вклад государств социалистического содруже
ства в дело поддержки народов, борющихся против меж
дународного империализма. Съезд подтвердил решимость 
КПТ и НРК и впредь поддерживать борьбу народов про
тив империализма, за свою свободу и независимость.’

ПЕКИН ЗАТЯГИВАЕТ ПЕРЕГОВОРЫ
ХАНОЙ, 2’ апреля. Пекинские гегемонисты продолжают 

затягивать начало китайско-вьетнамских переговоров. Од
новременно китайская военщина устраивает провокации 
против социалистического Вьетнама.

Как сообщает Вьетнамское информационное агентство 
(ВИА), китайские войска оккупируют на вьетнамской 
территории более десяти пунктов в северных провинциях 
СРВ и возводят там военно-инженерные сооружения. 
Происходит наращивание группировки воинских форми
рований в непосредственной близости от границы СРВ. 
Агрессоры не прекращают обстреливать вьетнамскую 
территорию.

Китайская сторона, подчеркивает ВИА, несет всю пол
ноту ответственности за затягивание переговоров и со
здание напряженности на границе.

ХАНОЙ, 2 апреля. Корреспондент агентства ВИА пере
дает из провинции Каобанг:

Мы прибыли на место и увидели собственными гла
зами ужасающее зрелище: трупы, нагроможденные один 
на другой. На краю шахты еще лежала доска, запятнан
ная кровью. Вокруг валялись орудия убийства и пыток: 
серп, тесак и бамбуковый кол более метра длиной. В шах
те диаметром более двух метров и глубиной примерно 5 
метров обнаружено 6 трупов: мать с привязанным к спи
не ребенком, рядом с ней двое детей — шести и семи лет 
и еще две женщины со следами тяжелых ранений на те
ле.

На похоронах один из руководителей скотоводческой 
фермы Нонг Ван Ат заклеймил преступления китайских 
агрессоров, которые убили в числе других его жену и че
тырех детей.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  М. Д Е С А И
ДЕЛИ, 2 апреля. Индия не примирилась с оккупацией 

ее территорий КНР, заявил, выступая на массовом ми
тинге в Бомбее, премьер-министр М. Десаи. Он подчерк
нул, что проблема возвращения многих тысяч квадрат
ных километров земель, захваченных Китаем в 1962 году, 
когда его дивизии внезапно вторглись в Индию, была и 
остается актуальной, независимо от нынешнего состоя
ния международных отношений.

Касаясь других вопросов внешней политики Индии, 
М. Десаи сказал, что правительство стремится к улучше
нию отношений с соседними странами Пакистаном,
Бангладеш, Непалом. Он отметил большое значение со
стоявшихся недавно индийско-советских переговоров и 
подчеркнул, что в результате этих переговоров «дружба 
двух стран стала еще крепче».

П Р О В О З Г Л А Ш Е Н И Е  Р Е С П У Б Л И К И
ТЕГЕРАН, 2 апреля. Провозглашением Исламской Рес

публики Иран завершился проходивший в течение „двух 
дней всенародный референдум, в ходе которого подав
ляющее большинство иранцев проголосовало за ликвида
цию ненавистного монархического режима и установле
ние республиканского строя. В важном политическом ме
роприятии приняли участие 98 процентов жителей стра- 
ны, достигших 16-летнего возраста, из них 97 процентов 
сказали «да» республиканской форме правления. Аятол
ла Хомейни, обратившийся к нации, поздравил всех 
иранских граждан с окончательной победой над шахской 
тиранией и объявил 1 апреля — дату провозглашения 
республики — Днем революции. Он призвал население 
страны оказывать поддержку мероприятиям временного 
правительства и проявлять высокую бдительность с 
целью срыва происков врагов революции.

По всей стране проходят массовые митинги и манифе
стации, участники которых приветствуют провозглаше
ние республики. Местная печать подчеркивает, что ре
зультаты референдума несомненно послужат дальней
шей стабилизации положения в стране, сыграют важную 
роль в упрочении единства иранского народа.
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В годы, предшествовавшие 
революции, в территориаль
ном делении Томска отдель
ных, строго очерченных рай
онов не существовало. Весь 
город делился на 5 полицей
ских участков. Существовало 
и 8 судебных участков, ко
торые территориально не со
впадали с полицейскими. 
Кроме того, 4 депо делили 
Томск на случай пожара. К 
этому следует добавить по
луофициальное членение го
родских кварталов на вра
чебные участки, а всех ве
рующих — по приходам во
круг православных храмов, 
иноверческих церквей и мо
литвенных домов.

Все эти административ
ные членения — судебные и 
полицейские, пожарные и 
медицинские, почтовые и ре
лигиозные — по их нумера
ции представляли Чрезвы
чайно запутанную систему, 
разобщаться в которой было 
не так-то легко и весьма 
грамотному человеку.

Поэтому население предпо
читало пользоваться более 
простой и доходчивой схе
мой районирования — по 
природно - экономическим 
признакам. Такими микро
районами города (с севера 
на юг) были: Заозерье, Пес
ки, Воскресенская гора, Бо
лото. Уржатка, Мухин бугор, 
Ювто-ная гора. Елань, Вер
хняя Елань и Заисточье. К 
Воскресенской горе в восточ
ном направлении примыка
ли еще 3 сравнительно не
больших микрорайона — это 
Кирпичи, Новая Деревня и 
Деповской поселок.

В северном направлении, 
со стороны Песков, город
ская застройка в основном 
заканчивалась правой сторо
ной Дальнеключевской ули

цы; левую ее сторону зани
мали кожевенные, мылова
ренные заводы и несколько 
мелких кустарных мастер
ских. Далее, уже за городом, 
находился дрожжевой завод 
Зверева, а на берегу р. То
ми — мельницы Фуксмана 
и Родюкова; еще далее — 
городская скотобойня.

Все остальное пространст
во между берегом Томи и 
горой Каштак было занято 
лугами, болотами и огром
ными зарослями черемушни
ка, располагавшегося, боль
шими купами вокруг много
численных озер, ручейков и 
речушек. Сюда ближе к осе
ни , горожане приезжали с 
веревками и топорами, с по- 
лукоробами и кадушками 
собирать ягоду. В результа
те бездумной жадности од
них, равнодушного отноше
ния к природе других от 
уникального по размерам и 
богатству черемушника до 
нас дошло только его назва
ние.

Весь Каштак, вплоть до 
Свечного завода (и поселка 
того же имени, находивше
гося вблизи психоневроло
гической больницы), был не 
заселен. На востоке город
ская черта фактически об
рывалась у Белого озера. Да
лее теснились ряды кузниц 
со станками для ковки ло
шадей — низенькие подсле
поватые строеньица с дер
ново-земляной крышей на 
случай пожара. А  они, по
жары, случались в городе 
каждый день, иногда и по 
нескольку разом.

Центральная улица Вос
кресенской горы (тогда она 
называлась Иркутский
тракт, ныне — улица имени 
Пушкина), начинаясь от 
церкви, практически закан

чивалась у водонапорной 
башни. С восточной от нее 
стороны начинался пустырь 
с редкой цецочкой домиков. 
На месте теперешних корпу
сов . Сибкабеля располага
лись 3 кладбища: русское
православное, еврейское и 
польское. За ними, поодаль, 
на КаштаКе, было еще одно 
полузаброшенное, так назы
ваемое шведское кладбище. 
На нем хоронили только 
бездомных и самоубийц, а в 
годы гражданской войны 
белочехи здесь проводили 
массовые расстрелы комму
нистов и всех, кто сочувст
вовал Советской власти.

Границей города по левую 
сторону р. Ушайки была 
Ново-Киевская улица, от 
реки до учительского инсти
тута, а с южной стороны — 
Буткеевская улица (ныне 
имени Усова). Западная 
окраина города в районах 
Заозерья и Заисточья упи
ралась в Томь.

Были отдельные группы 
домов и за пределами озна
ченных границ города (Свеч
ной, и Деповской поселки, 
Ереневская, Губкинская и 
Войлочная 'заимки, Казан
ка, Хромовка, Архимандрит- 
ка), но они не составляли 
сколько-нибудь крупных по
селений ни по застройке, ни 
по числу жителей.

Различные по природно- 
экономическим особенно
стям, эти микрорайоны за
метно отличались также по 
составу населения и по ха
рактеру его занятий. Так, 
Юрточная гора с прилегав
шими к ней улицами явля
лась административным, 
торговым и культурным цен
тром города и заселена была 
глазным образом граждан
ской, духовной и военной

администрацией, почетными 
и именитыми гражданами, 
крупными предпринимате
лями и домовладельцами, 
а также чиновниками сред
ней руки.

Елань и Верхняя Елань — 
район высших учебных за
ведений — представляли со
бой профессуру, вообще 
преподавательский состав, 
значительную часть студен
чества и многочисленный 
обслуживающий аппарат 
университета и его клиник, 
технологического и учитель
ского институтов. Однако 
это обстоятельство не меша
ло соседствовать с ними 
двум городским тюрьмам, 
пивоваренному заводу и 
винному складу, военным 
казармам, а также женско
му монастырю и жандарм
скому управлению. Не слу
чайны и названия некото
рых улиц этого микрорайо
на — Жандармская, Монас
тырская, Тюремная, Офи
церская.

Заисточье почти полностью 
заселялось татарами, кото
рые занимались главным 
образом торговлей, частично 
— извозом и связанными с 
ним профессиями. Заозерье 
жило преимущественно при
станью, мукомольными
мельницами и скотобойней. 
Здесь в основном селились 
грузчики и речники, рабо
чие пищевых предприятий; 
некоторая часть населения 
была связана с обслужива
нием ямщиков и обозов, 
идущих по тракту.

Пески в северной их части 
были заселены преимущест
венно рабочим людом, заня
тым на кожевенных, мыло
варенных, дрожжевом заво
дах и на махорочной фабри
ке.

На Болоте, Воскресенской 
горе и Мухином бутре жили 
преимущественно кустари и 
ремесленники, там же рас
полагались их мастерские и 
мелкие предприятия. Это 
нашлд отражение в наиме
новании ряда улиц и пере
улков: Большая, Средняя и 
Малая Кирпичные улицы, 
Ремесленная улица, Горш- 
ковский переулок, 1-й и 2-й 
Кузнечный взвозы, Соляная 
площадь, Войлочная заимка.

Пески и Болото получили 
наименования по характеру

местности, на которой они 
расположены. Воскресенская 
гора и Юрточная гора: пер
вая— по имени церкви, вто
рая — в знак того, что там 
когда-то стояли татарские 
юрты.

Елань (от площади Рево
люции и до площади Дзер
жинского, на юг до проспек
та Кирова) и Верхняя Елань 
(от проспекта Кирова до Ла
герного сада) представляли 
собой две равнинные площа
ди, уступами поднимающие
ся над поймой Ушайки. Это 
были пахотные и сенокосные 
угодья — елани, расчищен
ные от леса первыми том
скими поселенцами.

Заисточье получило назва
ние от Истока (так называл
ся старый рукав Томи). А  
Заозерье — по разграни
чивающим озерам. Когда- 
то это была протока реки 
Томи, потом она, пересыхая, 
превратилась в цепь не
больших озер, затем и они 
исчезли. Сейчас на месте 
одного из них, самого боль
шого, Сухого озера, нахо
дится центральный город
ской рынок. Название пере
улка Сухоозерный сохрани
лось.

Новая Деревня (район 
больницы имени Сибирце- 
ва) — самый молодой в ста
ром Томске. Назван по со
ставу населявших его жите
лей — переселенцев из сель
ской местности Томской и 
других губерний.

Что касается наименова
ния Мухин бугор, то появле
ние его связано с предани
ем: здесь якобы когда-то 
обосновался разбойник Му
хин со своей шайкой. Ста
рожилы единодушно утвер
ждали, что Мухин и его то
варищи не обижали трудо
вого человека, наоборот, вся
чески помогали ему. Преда
ние гласит, что Мухин лю
бил сам глубокой ночью, да
бы не быть узнанным, 
класть на крыльцо или под 
окном избушек бедняков уз
лы и корзины с обувью, 
одеждой и провизией. На
родное сочувствие и поддер
жка в свою очередь помога
ли ему самому уходить от 
грозящей опасности.

Названия Мухин бугор, 
Мухинская улица (сейчас 
она называется Сибирской) 
— наименования народные.

В. КОЗУРОВ.

Кубок мира —
с о в е т с к и м
б о р ц а м

НЬЮ-ЙОРК, 2 апреля. 
(ТАСС). Сборная СССР по 
вольной борьбе снова завое
вала Кубок мира, выиграв в 
финальной встрече турнира, 
проходившего з гоооде То
лидо, у команды США со 
счетом 6:4.

Меньше чем за три мину
ты тушировали своих сопер
ников чемпион Олимпиа
ды-72 москвич Роман Дмит
риев и Хасан Зангиев из 
Намангана. Победные очки 
принесли нашей команде 
также чемпион мира киев
лянин Анатолий Белоглазов, 
Бузай Ибрагимов из Махач
калы, Хасан Орцуев из

Ч е м п и о н а т
Девять матчей очередного 

тура чемпионата страны сы
грали команды высшей лиги 
нашего футбола 2 апреля. В 
Ташкенте спортсмены «Пах- 
такора» вновь одержали 
победу, и снова над имени
тым соперником — дина
мовцами Киева — 1:0 (0:0). 
За 4 минуты до финального 
свистка единственный гол 
забил нападающий ташкент
цев Чуркин. Перевес «Пах- 
такора» был заметен: напри
мер, хозяева подали у ворот 
гостей около 30 угловых.

Счет 0:2 — прямо-таки 
«роковой» для алма-атин
ского «Кайрата». Именно с 
таким счетом алмаатинцы 
вновь уступили на своем по
ле — на этот паз «Коыльям 
Советов» (Куйбышев).

Результаты остальных 
матчей дня: «НеФтчи» (Ба
ку) — «Динамо» (Москва) — 
0:1 (0:0), «Заря» (Ворошилов
град) — «Зенит» (Ленингпад) 
— 1:2 (0:1). «Арарат» (Ере
ван» — «Локомотив» — 2:2 
(0:0), «Динамо» (Тбилиси) — 
«Динамо» (Минск) — 1:0
(0:0), «Шахтер» (Донецк} —

Грозного и двукратный 
олимпийский чемпион Иван 
Ярыгин из Красноярска. В 
двух весовых . категориях 
сборная СССР не выставила 
участников, а проиграли 
свои схватки лишь Майрек 
Юсупов из Махачкалы и тя-' 
желовес из Сыктывкара экс
чемпион Европы Владимир 
Паршуков.

Финалисты прошли весь 
турнир без поражений. Со
ветская команда с одина
ковым счетом 8:2 победила 
борцов Кубы, Японии и 
впервые участвовавшую в 
розыгрыше кубка сборную 
Африки. Американцы с ре
зультатом 9:1 взяли верх над 
спортсменами Японии и Ку
бы, а также выиграли у аф
риканской команды — 10:0.

В итоге на третьем месте 
оказались японские мастера 
борьбы, победившие кубин
цев — 7:3.

«Спартак» —» 2:0 (2:0), «Чер
номорец» (Одесса) — ЦСКА 
— 0:1 (0:0), СКА (Ростов-на- 
Дону ) — «Торпедо» — 2:1 
(2:0).

В нынешнем тут>е удача, 
как видим, улыбалась не 
только хозяевам — москов
ские динамовцы и армейцы, 
ленинградцы сумели побе
дить в «чужих стенах». Не
малую роль  сыграли пеналь
ти; их было назначено три, и 
два оказались решающими: 
за две минуты  до окончания 
матча в Тбилиси одиннад- 
иатиметровый реализовал 
Гуцаев, в Баку за три мину
ты до финального свистка 
защитники хозяев «снесли» 
нападающего гостей в 
штрафной, и Максименков 
четко забил 11-метровый, а 
в Ереване Аверьянов, футбо
лист «Локомотива», о ткры л  
счет, забив гол с пенальти 
на 47-й мин. Отметим еще 
одного «снайпера»: в Одессе 
гол после розыгрыша угло
вого забил Колповский, ге
рой недавнего кубкового 
матча, выигранного ЦСКА.

(Корр. ТАСС).

ф у т б о л и с т о в

А б и т у р и е н т  - 79

Для тех, кто выбрал 
ж у р н а л и с т и к у

Отделение журналисти
ки открыто при фило
логическом факультете 
Томского государственного 
университета сравнительно 
недавно — в 1976 году. И 
вот мы снова приглашаем 
на 1-й курс тех, кто делает 
попытки заниматься лите
ратурным или журналист
ским творчеством, фбтоде- 
лом.

Одна из особенностей при
ема на эту специальность 
состоит в том, что абитуриен
ты обязаны принять участие 
в творческом конкурсе, ко
торый проводится до вступи
тельных экзаменов (23—28 
июля) в 2 тура: письменная 
работа по специальному за
данию и собеседование.

Для того, чтобы абитури
енты смогли понять уро
вень требований, предъяв
ляемых на творческом кон
курсе. лучше подготовиться 
к нему, мы приглашаем уча
щихся 9—10-х классов школ 
г. Томска, творческую мо
лодежь, работающую на 
различных ггоедприятиях и 
в учреждениях, на занятия 
факультатива по журнали
стике. Занятия проводятся 
по понедельникам в 33-й ау- 
дитооии 3-го корпуса универ
ситета, с 17 часов. В про
грамме—лекции и консульта
ции преподавателей, встре
чи с журналистами-профес-

сионалами, выполнение за
даний областных газет.

Нашим будущим абиту
риентам из районов области 
мы предлагаем заочную 
творческую олимпиаду. Уча
стники олимпиады обязаны 
самостоятельно написать 
сочинение, очерк или зари
совку о передовиках труда 
или учебы, о лучших комсо
мольских, молодежных кол
лективах, ветеранах комсо
мола. Творческая работа мо
жет быть также репортажем 
или Фоторепортажем с ме
ста события., интервью с ин
тересным человеком или се
рией фотоснимков.

Вместе со своими работа
ми можно выслать написан
ные ранее стихи, рассказы, 
юморески, фельетоны на 
любые темы, а также • мате
риалы. опубликованные в га
зетах или журналах. Рабо
ты должны быть высланы 
не позднее 1 мая 1979 года 
по адоееу: 634010. г. Томск, 
пр. Ленина, 36. университет 
отделение журналистики. 
Победители и активные уча
стники олимпиады получат 
рекомендации для поступле
ния в университет.

ю. МЯСНИКОВ,
преподаватель отделения 
журналистики филоло
гического факультета 

ТГУ.

ОСТ О Р ОЖН О:  ВЕСЕННИЙ Л Е Д !
Весеннее солнце, теп

лый ветер ослабляют лед. 
Он с каждым днем стано
вится все более рыхлым, 
пористым, теряет проч
ность. Поэтому нужно 
быть предельно осторож
ными при посещении во
доемов, покрытых льдом. 
Однако случаи прошлого 
свидетельствуют, что да
леко не все соблюдают 
необходимую осторож
ность на весеннем льду.

Так, инженер совхоза 
«Таежный» Бакчарского 
района В. Попов, сокра
щая путь, решил пере
браться через реку по 
рыхлому льду.. Он прова
лился и утонул. Погиб 
также томич Е. Матвеев, 
пытавшийся перейти че
рез Томь по размягчен
ному льду у Басандайки.

К сожалению, очень ча
сты случаи несчастий с 
детьми. Двухлетняя Све

та Перенеч из Тегульдет- 
ского района и Андрей 
Поздеев из Кожевников- 
ского района тоже погиб
ли подо льдом.

Долг всех родителей, 
всех взрослых—объяснить 
детям, что нельзя играть 
на льду, категорически 
запрещается также ка
таться на льдинах. В 
школах, в детских садах, 
в семьях сейчас нужно 
провести беседы с детьми, 
чтобы предотвратить не
счастные случаи.

Дети должны знать, 
что находиться на обры- ; 
вистом берегу во время 
паводка опасно, берег 
может обрушиться.

До паводка осталось 
совсем немного дней; и 
каждый должен помнить, 
что весенний лед таит в 
себе опасность.

Т. СИДОРЕНКО, 
инструктор ОСВОДа.

Клавдий Клавдиевич Вя
лов семнадцать лет ведет 
уроки музыки в школах 
Верхнекетского района, из 
них десять лет преподает в

Белоярской музыкальной 
школе. Под его руководст
вом создан ансамбль народ
ных инструментов, который 
участвует в каждой кон
цертной программе.

НА СНИМКЕ. К. К. Вялов 

проводит урок в первом 

классе.
Фото Е. Лисицына.

С н о в а
ЛЕНИНГРАД, 2 апреля. 

(Корр. ТАСС). Пятый тради
ционный турнир хоккеистов 
вторых сборных, завершив
шийся сегодня в городе на 
Неве, в пятый раз принес 
успех советской команде. В 
заключительной встрече хо
зяева сыграли вничью с со
перниками из ЧССР — 4:4 
(0:1, 1:1, 3:2).

х о з я е в а
Шайбы забросили: у совет

ских хоккеистов — Евсти- 
феев (две), Лебедев и Тюме- 
нев, у чехословацких хок
кеистов — Заичек, И. Чер
ны, Славик и Черняк.

А  в первом матче шведы 
переиграли финнов — 3:2
(1:1, 1:1, 1:0). На втором ме
сте в турнире — хоккеисты 
Швеции, на третьем—ЧССР 
и четвертом — Финляндии.

п е р в ы е  —

Расширение НХЛ и конец ВХА
НЬЮ-ЙОРК, 2 апреля. 

(ТАСС). Достигнуто соглашение 
о расширении Национальной 
хоккейной лиги (Н ХЛ) за счет 
включения в нее четырех 
сильнейших команд из Все
мирной хоккейной ассоциации 
(ВХА). В будущем сезоне в 
НХЛ войдут «Нью -инглэд уэй- 
лерс* из ХартсЬорда (СШ А) и 
три клуба из Канады —  *Ой- 
лерс» из Эдмонтона, квебек
ский «Норднкс* и «Дж етс» из 
Виннипега.

Теперь в НХЛ будет 21 клуб. 
Правила проведения чемпиона
та будут несколько изменены, 
и каждая команда проведет за 
сезон по четыре матча с каж
дым из своих соперников г -  
два на своем поле, два— на «чу 
жом*. Пересмотрена также 
схема финальных игр на кубок

Стэнли. Теперь в финал будут 
выходить по четыре лучшие  
команды из каждой подгруппы, 
а в одной восьмой и четвертой 
финала победитель будет опре
деляться по результатам пяти 
игр, а не трех, как сейчас.

Хотя владельцы НХЛ и на
стаивают на том, что произо 
ш ло  именно «расширение» ли
ги, а не слияние ее с ВХА. на 
деле судьба ВХА решена. В ее 
составе остаются лишь два 
клуба —  из Бирмингема и 
Цинциннати, —  так как коман
да из Индианапрлиса развали
лась еще в начале этого сезо
на. Естественно, что состяза
ния между двумя командами 
проводить бессмысленно, и 
ВХА, видимо, исчезнет с аре
ны профессионального хоккея 
в СШ А и Канаде.

ПОПРАВКА
В корреспонденции «Расчет 

на коллективизм», опублико
ванной 3 апреля с. г., допу
щена ошибка. Шестую строку 
сверху второй колонки следует 
читать: «14,5 килограмма». И 
далее — по тексту.

Редакция приносит своя из
винения автору корреспонден
ции доярке Туендатской 
фермы колхоза «Первое мая». 
Первомайского района В. Пет- 
ракевич.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения совместно с учебным пунктом треста Томск- 
трансстрой проводят набор на курсы крановщиков и 
монтажников железобетонных конструкций. Срок обуче
ния — до трех месяцев. Стипендия — 76 рублей в месяц. 
Принимаются мужчины, отслужившие в армии, с образо
ванием 8—10 классов. После окончания курсов работа 
предоставляется в подразделениях треста, расположен
ных в Томске и в районах области. Работающим в тресте 
выплачивается надбавка от 15 до 30 процентов (район
ный коэффициент) и за разъездной характер работы — 
от 30 до 40 процентов основного заработка. Предоставля
ются льготы для проезда по железной дороге один раз в 
год в любой конец Советского Союза. Для одиноких име
ется общежитие.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17; 
ул. К. Маркса, 7; пр. Ленина, 162.

Р К штгг!
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«К ле о п а тр а »  (две серии) —  
9, 12, 15, 18-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Ге н р и х  VIII  и его шесть

ж е н »  —  8-35, 10-30, 12-25,
14-30, 16-35. 18-10. 20-05, 22.
«Неоконченная песня» (две се
рии) —  8-30, 11, 13-30, 16.
18- 30, 21. Зал кинохроники. 
«Гр а н и ц а  и время», «Пью щ ие 
де ти »  —  9, 10-05. 11-10, 12-15,
13- 20, 14-25, 15-30. 16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Н е  упуснай из в и д у »  —  9, 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10. 
20, 21-50. « Н е  упускай из ви
д у »  —  8-40. 12, 14. 16, 17-50.
19- 40, 21-30. «П я тн а д ц а ти ле т
ний напи тан»  —  10-30.

«ПИОНЕР»
М ультсборник № 88 «С ледо

пы ты » —  9, 10-20, 11-40. «В е 
сенние перевертышй» —  13.
14- 50, 16-40. Киноклуб «Том ич
ка» —  19. «Ш е ств ие золотых 
зверей» —  19-30, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« Б л е ф »  —  9. 10-45. 12-35,

14-25, 16-15, 18-05, 19-55, 21-40. 
« К а п и та н »  —  9, 12-20, 14-10,
16, 17-40, 19-20. 21. « И л ь я  М у
ромец» —  10-40.

«СИБИРЯК»
«Ве тер  с тр анств ий » —  9-20. 

«Побег из тюрьмы» —  11,
12-40, 14-20, 16. 17-40. 19-20, 21. 

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
« У л а н »  —  18.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД» 
М ультсборник № 4 —  11, 15. 

«М ачеха Саманш вили» —  17, 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«К р уг» —  15. «Злой дух Ям- 
буя» —  17-10, 19. «Н а  ясный 
огонь» —  21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО

«Частный детектив» —  19,
21 .

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Чуж ая» —  15, 18-40. «Ты  —  

мне, я —  тебе» —  16-50. «Ж е
стокое лицо Нью-Йорка» —
20-30.

5 апреля
Концертный зал филармонии 

КОНЦЕРТ 
ФОРТЕПЬЯННОЙ 

МУЗЫКИ
В программе: произведе

ния Гайдна, Прокофьева, 
Скрябина, Метнера, Рахма
нинова.

Исполнитель — дипломант 
М еж дурядного ' KOHKvpca 
имени М. Лонг и Ж. Тибо 
в Париже

Юлиан ГУТМАН. 
Начало — в 20 часов. 
Билеты продаются.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения ,, приглашает на 
работу в УВД Томского обл
исполкома радиомехаников 
и монтеров связи 3—4-го 
разрядов. Оплата труда — 
повременно-премиальная.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения при
глашает на работу в Том
скую контору Рыбпромтех- 
снаба: бухгалтеров матери
альных групп, кассира, 
грузчиков, техничку.

Обращаться по адресу; 
г. T w r a ,  п р . Кирова. 17. или 
ул. Войкова, 19. к директо
ру, с 9 до 18 часов.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(есть телефЪн) в г. Семипа
латинске Каз. ССР на двурс- 
или однокомнатную благо
устроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Октябрьская, 48, кв. 6, к То- 
милиным.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
Томский геологоразведоч
ный техникум: преподавате
лей горно-буровых дисцип
лин, коменданта общежи
тия, кастеляншу, , кассира, 
техника-строителя.

Обращаться по адресу: 
г. Томск. пр. Кирова, 17; 
ул. К. Маркса, 7.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную благоустроенную 
квартиру в г. Степногорске 
Целиноградской обл. на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Чуйская, 23, кв. 71.

Редакции газеты «Красное 
знамя» требуется опытный 
корректор.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, коми. 23.

Городское вечернее про
фессионально - техническое 
училище № 21 продолжает 
набор учащихся для повы
шения квалификации по 
специальностям: газоэлек-
тросварщик, электромонтаж
ник, радиомонтажник, сле
сарь по ремонту КИП и ав
томатики, токарь, фрезеров
щик, слесарь-инструмен
тальщик, слесарь механосбо
рочных работ, слесарь-ре
монтник, контролер ОТК. В 
училище принимаются рабо
чие по направлению пред
приятий и организаций го
рода Томска. По окончании 
выдается аттестат. Обуче
ние бесплатное. Срок обуче
ния — 6 месяцев.

За справками обращаться: 
634050, Томск, Набереж
ная р. Ушайки, 10, с 10 до 20 
часов, тел. 2-31-93, 2-31-90.

Городскому профессио
нально-техническому учили
щу № 12 требуются на по
стоянную работу мастера 
производственного обучения.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 100.

Адрес редакции: 634050. Томск. ГСП. пр. Фрунзе. 103. Телефоны: приемной редактора —  3-44-35
секретариата— 3 40-20 3-44-48 отдела партийной жизни —  3-40-51. отдела пропаганды —  3-40-24. 3-40-85 отвела
3-41-53. отдела сельского хозяйства —  3-43-75. 3-43 60 отдела науки и учебных заведений —  3-43-63. отвела
3-31-61 3-06-31 отдела писем —  3-41-65. 3-06-87. 3-06-31. областной журналистской организации —  3-40-91.
дежуоного —  3-41-59.

заместителей редактора —  3-06-52 3-31-25. ответ,
промышленности —  3-46 76. 3-40-58 отдела иефтегеологии 

информации —  3-43-32 3-31-22. отдела советского
приемной издательства —  3-15-25. бухгалтерии — 3-10-17.

АЛЕКСАНДР ИЛЬИЧ 
ЧЕРНЫШЕВ

2 апреля скоропостижно 
скончался 'член КПСС, вете
ран Великой Отечественной 
войны, кандидат юридиче
ских наук, доцент кафедры 
криминологии и исправи
тельно-трудового права
Томского университета Чер
нышев Александр Ильич.

А. И. Чернышев начал 
свою трудовую деятельность 
рабочим. С 1941 года он в 
рядах Советской Армии и с 
февраля 1943 года принима
ет активное участие в бое
вых действиях на фронтах 
Великой Отечественной вой
ны. После окончания войны 
поступает учиться на юри
дический факультет Томско
го университета. Еще буду
чи студентом, А. И. Черны
шев избирается членом Том
ского областного суда. В по
следующие годы работает 
прокурором города Томска 
л  заместителем председате
ля областного суда. С 1969 
года од на преподаватель
ской работе в университете.

А. И. Чернышев неодно
кратно избирался членом 
Томского горкома КПСС и 
членом бюро горкома, чле
ном Кировского райкома 
КПСС, депутатом Томского 
городского Совета и Киров
ского районного Совета на
родных депутатов. Он . на
гражден орденом Красной 
Звезды и медалями.

Высокая партийная прин
ципиальность, доброжела
тельное отношение к людям, 
готовность в любое время 
прийти на помощь товари
щу, добросовестное отноше
ние к труду и общественно
му долгу отличали Алек
сандра Ильича.

Светлая память об А. И. 
Чернышеве навсегда сохра
нится в сердцах его товари
щей.

Группа товарищей.

, СРЕДА, 4 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Мульт

фильм. 11.15. «Строговы». 1-я 
серия. 12.20. «Клуб кинопуте
шествий». 13.20. Концерт худо
жественной самодеятельности 
нефтяников Тюмени. 13.40. Но
вости.

С 13.45 до 18.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Сель

ские будни». Кинопрограмма. 
17.20. «Творчество А. Афино
генова». К 75-летию со дня 
рождения. 18.05. «Дела мос
ковского комсомола».

ТОМСК
13.35. «В лесном цехе обла

сти». Итоги ударного месячни
ка.

МОСКВА
19.00. «Отзовитесь. горни

сты». 19.30. «Жизнь науки».
ТОМСК

20.00. Новости.
МОСКВА

20.15. «Сегодня в мире».
20.30. К национальному празд
нику Венгрии — Дню освобож
дения от фашистских захват
чиков. Программа телевидения 
Венгерской Народной Респуб
лики. 22.30. «Время». 23.05. 
«Гренада». Публицистический 
спектакль по произведениям 
М. Светлова. Исполнители — 
студенты Государственного ин
ститута театрального искусст
ва им. А. В. Луначарского. 
00.05. «Гагра — Пицунда». До
кументальный телефильм.
00.30. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Наши гости». Играет 
фортепьянное трио: заслужен
ный артист РСФСР Е. Малинин 
(фортепьяно). Э. Грач (скрип
ка). заслуженная артистка 
РСФСР Н. Шаховская (виолон
чель). 20.00. «Природы первое 
дыханье». Фильм.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Новости. 20.45. «Без

вины виноватые». Художест
венный Фильм по пьесе А. Н. 
Островского . («Мосфильм»,
1045 г.).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Кировский райком КПСС, 
ректорат, партком, местком, 
коллектив юридического 
факультета Томского гос- 
университета с глубоким 
прискорбием сообщают, что 
2 апреля скоропостижно 
скончался доцент, член 
КПСС, участник Великой 
Отечественной войны

ЧЕРНЫ Ш ЕВ  
Александр Ильич,

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Гражданская панихиду 
состоится 4 апреля, в 14 ча
сов, в аудитории № 128 
главного корпуса ТГУ.

Коллективы областного 
суда и областного отдела 
юстиции, работники обла
стной, городской и район
ных . прокуратур глубоко 
скорбят по поводу смерти 
бывшего заместителя пред
седателя областного суда и 
прокурора г. Томска,, участ
ника Великой Отечествен
ной войны, кандидата юри
дических наук

ЧЕРНЫ Ш ЕВА  
Александра Ильича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Коллектив СГПТУ № 11 из
вещает о скоропостижной 
смерти работника училища

ТРУСОВА
Алексея Ивановича

!и выражает глубокое собо
лезнование семье покойно
го.

секретаря _  3-32-34.
и строительства —  3-41-83.

строительства и быта —  
отдела объявлений —  3-06-62.
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